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Circulación de virus 
sincicial aumentó en 
65% la última semana 

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Cifra la entregó último informe de la seremi 
de Salud. Se llamó a aumentar el acceso al 
agente antirretroviral Nirsevimab para 
nacidos a partir del 23 de octubre de 2023.

Sobretasas acero 
chino: partes 
defienden 
posturas en 
audiencias en 
busca de resolver 
salvaguardias 
definitivas
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Analizan alcances  
de la llegada de Meta  
AI a WhatsApp, 
Facebook e Instagram
Aunque desde hace tiempo los servicios de 
inteligencia artificial -como ChatGPT- ya eran 
de uso público, la integración de Meta AI en 
aplicaciones de mensajería y redes sociales 
harán que su uso sea mucho más masivo.
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EDITORIAL: DOS MEDALLAS OLÍMPICAS PARA DARLE UN NUEVO IMPULSO AL DEPORTE

Martes 6 de agosto de 2024, Región del Biobío, N°5892, año XVII

Alcaldes exigen 
rapidez a las 
distribuidoras 
para restituir  
la electricidad

CORTES SE HAN DURADO CINCO DÍAS EN ALGUNOS SECTORES

    A cinco días del inicio del 
sistema frontal, que tuvo 
vientos entre 90 y 100 kiló-
metros, hay zonas de la 
Región que siguen sin ener-

gía eléctrica. Por ello, alcal-
des de diferentes comunas 
exigen rapidez a las distri-
buidoras para que restituyan 
el servicio. 

     En ese sentido, también 
hay establecimientos educa-
cionales que no han podido 
retomar clases por no tener 
electricidad. 

Hay colegios que no han retomado las clases. 
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Deportista avanzó a la final de 
la categoría de 130 kilos en la 
lucha grecorromana y aseguró 
una nueva presea para Chile. 
Hoy. en el último combate, se 
medirá con el cubano Mijaín 
López, que ha ganado el oro  
en los últimos cuatro Juegos 
Olímpicos. 

Será oro o plata: 
Yasmani Acosta 
sumó la segunda 
medalla del 
Team Chile
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Orquesta UdeC realizará homenaje a  
Puccini en octavo concierto sinfónico 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DR. CRISTIAN ECHEVERRÍA LEAL  
Director del Proyecto Campus Naturaleza 
Universidad de Concepción

En medio de la creciente preocu-
pación por la pérdida de biodiversi-
dad y los efectos del cambio climáti-
co en los ecosistemas de nuestro pla-
neta, la conservación ex situ emerge 
como una herramienta fundamental 
en la conservación de especies ame-
nazadas. Y es en este contexto, que 
los jardines botánicos y arboreta ad-
quieren una relevancia aún mayor, 
no solo como espacios de esparci-
miento y educación, sino como refu-
gios vitales para la flora en peligro. 

La Universidad de Concepción 
(UdeC), a través de su proyecto Cam-
pus Naturaleza, dedicará seis hectá-
reas para la creación de la primera co-

tas acciones al ofrecer un seguro adi-
cional contra la extinción y brindar la 
oportunidad de estudiar y compren-
der mejor las necesidades y el com-
portamiento de las especies en un 
entorno controlado. 

El futuro jardín botánico al interior 
de Campus Naturaleza de la UdeC 
no solo será un espacio de contem-
plación y belleza natural, sino tam-
bién un espacio de investigación y 
educación dedicado a la conserva-
ción de la biodiversidad. A través de 
programas de divulgación y colabo-

ración con otras instituciones y 
comunidades, buscamos fo-

mentar la conciencia ambien-
tal y promover la protección de 

nuestro patrimonio natural. 
En conclusión, la conservación ex 

situ desempeña un papel crucial en la 
preservación de especies amenaza-
das en un mundo cambiante. Los jar-
dines botánicos, con su capacidad 
para albergar y cuidar especies en pe-
ligro, que eventualmente no sobrevi-
van al cambio climático, se erigen 
como refugios. La iniciativa de nues-
tra Casa de Estudios de dedicar un es-
pacio para la conservación de Notho-
fagus es un ejemplo de su compromi-
so con la biodiversidad y un legado 
para las generaciones futuras.

sobre el nivel del mar en ambientes 
templados y tropicales. En América 
Latina los bosques de Nothofagus 
crecen sólo en el sur de Chile y Argen-
tina.  De las 10 especies de Nothofa-
gus que existen en Sudamérica, tres 
especies están amenazadas y sólo se 
encuentran en Chile. 

A pesar de su valor cultural, social, 
económico, estético, científico y eco-
lógico, estas especies enfrentan múl-
tiples amenazas, incluyendo la defo-
restación por cambio de uso de sue-
lo, la fragmentación del hábitat y el 
cambio climático. Ante este 
panorama desafiante, la crea-
ción de un espacio dedicado a 
su conservación, fuera de su distri-
bución natural, no solo asegura su 
supervivencia en un entorno con-
trolado, sino que también propor-
ciona un banco genético para futu-
ras investigaciones y programas de 
reintroducción en la naturaleza. 

La conservación ex situ busca 
complementar los esfuerzos de con-
servación in situ y restauración eco-
lógica. Es importante destacar que la 
conservación ex situ no pretende re-
emplazar los esfuerzos de conserva-
ción in situ, es decir, la protección de 
las especies en su hábitat natural. 
Por el contrario, complementa es-

lección de tres especies de Nothofagus 
amenazadas en América del Sur: el ruil 
(N. alessandrii), el hualo (N. glauca) y el 
roble de Santiago (N. macrocarpa). Esta 
iniciativa, que nace de una profunda vo-
cación por la conservación de la biodi-
versidad y el compromiso con el desa-
rrollo sustentable, representa un paso 
significativo hacia la protección de es-
tas emblemáticas especies. 

El género Nothofagus, conocidos 
comúnmente como “roble”, está for-
mado por 37 especies distribuidas 
de manera discontinua en el hemis-
ferio sur. Estas especies forman gran-
des extensiones de bosques, que van 
desde el nivel del mar hasta 4.000 m 

Conservar la biodiversidad  
en un mundo cambiante

GABRIELA SALDÍAS 
Académica de la Escuela Arquitectura y Paisaje, 
U.Central

Producto de las recientes caídas de 
árboles en la Región Metropolitana y 
los daños generados en la infraestruc-
tura, personas, actividades y pérdida 
de los mismos árboles, surgen muchas 
preguntas y cuestionamientos del tipo 
¿cómo se está manejando el arbolado 
urbano en las ciudades del país? 

Pregunta muy necesaria que se de-
bería atender para responder y entre-
gar las pautas para seleccionar, plan-
tar, cuidar y manejar el arbolado urba-
no. Entendiendo que es un tema 
complejo compatibilizar el fun-
cionamiento de las ciudades 
con el crecimiento y buen desa-
rrollo de los árboles ya que son 
múltiples los conflictos que se generan 
a causa de los cables aéreos, ductos 
subterráneos, suelos compactados, 
paso de vehículos, estrés hídrico, con-
taminación del aire, seguridad vial y 
vandalismo, lo que va asociado estre-
chamente a que el personal que mane-
ja los árboles en muchos casos no tie-
ne las competencias requeridas para 
realizarlo con profesionalismo. 

Para lograr un buen diagnóstico de 
la situación ocurrida es fundamental 

nejo del arbolado urbano, capaces de 
crear un Plan Director del Arbolado 
Urbano que entregue las directrices y 
acciones a realizar dentro de los pró-
ximos 5, 10, 15 y más años, que permi-
ta conservar los árboles en buen esta-
do, ayudar a que los jóvenes crezcan 
y se desplieguen en todo su potencial 
y se reemplacen a tiempo los que se 
encuentran deteriorados y en situa-
ción de riesgo. Con todo esto se debe-
rían minimizar futuras caídas en situa-
ciones meteorológicas similares.

comprender que los árboles son seres 
vivos que tienen un ciclo de vida con 
diversas etapas, desde el estado juve-
nil, de madurez, de vejez o deterioro 
hasta llegar a la muerte. Estas últimas 
etapas pueden ser mucho más inten-
sas y anticipadas en condiciones estre-
santes como las presentes en las ciu-
dades, incluyendo las aberrantes po-
das. Por lo cual, resulta indispensable 
contar con un catastro actualizado de 
los árboles existentes, su estado, iden-
tificando los que están en riesgo y de-

ben ser reemplazados. 
Se ha podido apreciar duran-

te el transcurso del año que hay 
una serie de parámetros climáti-

cos que han variado y se han intensi-
ficado; y uno de ellos que ha sorpren-
dido es el viento, alcanzando niveles 
mucho más allá de lo que se pudo an-
ticipar, lo que provocó las múltiples 
caídas de árboles. Se logró identificar 
que algunas especies claramente no 
son recomendables para la ciudad, 
como pinos y eucaliptos, otros que 
por su mala distribución del ramaje es-
taban desequilibrados, aquellos que 
estaban débilmente arraigados por 

factores edáficos y de riego. Todos vul-
nerables a caer. 

Destacando el enorme aporte que 
realizan los árboles en la calidad de 
vida en ambientes urbanos, al ayudar 
a regular el ciclo hídrico y la tempera-
tura, mejorar el suelo, en conservar la 
biodiversidad, acercar la naturaleza y 
embellecer las ciudades, entre mu-
chas otras; resulta esencial destinar un 
mayor esfuerzo económico en formar 
equipos de profesionales y técnicos 
competentes y especializados en ma-

Sobre la reciente  
caída de árboles

El deportista chileno de origen cuba-
no, Yasmani Acosta, clasificó a la final de 
la lucha grecorromana en los Juegos 
Olímpicos de París 2024. Este martes, 
pasado el mediodía, buscará ser cam-
peón olímpico y darle la cuarta meda-
lla de oro a Chile en su historia. Al me-
nos, ya aseguró una presea de plata, lo 
que generó abundantes comentarios 
positivos en redes sociales. 

 
Los Juegos Olímpicos  
@juegosolimpicos 
¡YASMANI ACOSTA HACE HISTORIA 
PARA CHILE! 
En la lucha grecorromana derrotó a 
Meng Lingzhe, de la República Popu-
lar de China. ¡Tiene una medalla ase-
gurada! 
En la final se medirá ante una leyenda: 
Mijaín López. 
 
Team Chile @TeamChile_COCH 
¡SEGUNDA MEDALLAAAAA! 
El luchador Yasmani Acosta (130 kg) 
aseguró la segunda medalla para el 
Team Chile en París 2024, tras clasifi-
car a una inédita final olímpica. 
El grequista venció al chino Lingzhe 
Meng (1-1, pero marcó al final) y ya tie-
ne, al menos, la medalla de plata en sus 
manos. Pero nuestro exponente no se 
contentará con eso y va por la de oro 
ante su mentor y mejor luchador de la 
historia, Mijaín López, actual TETRA-
CAMPEÓN olímpico vigente. 
Un desafío mayúsculo, titánico, para el 
cual se ha preparado toda su vida. 
Mañana, no antes de las 12:30, va por 
la pelea soñada. 
La medalla de Yasmani es la 15ª en la 
historia del Team Chile y la cuarta de 
deportes de combate, luego de las tres 
logradas por el boxeo. 
 
Ministerio del Deporte  
@MindepChile 
¡¡¡¡SIIIIIIIIII YAAAASMAAAA-
NIIIIIIIIIIIII!!!! EL GIGANTE ESTÁ EN 
LA FINAL, YASMANI ACOSTA SERÁ 
MEDALLISTA OLÍMPI-
COOOOOOOOO. 
 
Gabriel Boric Font  
@GabrielBoric 
Tremendo Yasmani Acosta en la lucha 
grecorromana. ¡Mañana todo Chile es-
tará contigo en la final! 
 
Manoel de Tezanos Pinto  
@ManuelDTP 
Al menos plata para Yasmani Acosta. 
Impresionante desde lo táctico… ganó 
los 3 combates de la misma manera. 
Oficio puro. Sonríe Bilardo.
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EDITORIAL

16 años esperó el deporte chileno para volver al po-
dio de los Juegos Olímpicos, y lo hizo por dupli-
cado. Al oro que obtuvo Francisca Crovetto en el 
tiro skeet el pasado domingo, se sumará hoy Yas-

mani Acosta en la lucha grecorromana, en la categoría 
de 130 kilos, con un oro o una plata.  

Los mencionados logros cortaron una negativa racha 
de tres Juegos sin lograr medallas. Y es que más allá que 
para quienes conocen de la realidad del deporte chile-
no el sólo hecho de participar en una competencia que 
recibe a los mejores del mundo en todas las disciplinas, 
tener resultados tangibles, éxitos, siempre será una bue-
na noticia. 

En el caso de Francisca Crovetto, se transformó en la 
primera mujer chilena en obtener una medalla de oro, 
y la segunda en alcanzar un podio olímpico, tras la pla-
ta de la penquista Marlene Ahrens en 1956. Sin dudas, 
es un tremendo ejemplo para las nuevas generaciones 
y su gran historia deportiva, coronada con el mayor lo-
gro que se puede tener, puede ser una inspiración para 
quienes se inicien en alguna disciplina. 

Lo mismo con Yasmani Acosta, cubano de origen na-
cionalizado chileno. Así como pasó, por ejemplo, con 
Santiago Ford en Santiago 2023, se avecindó en el país 
y consiguió desarrollar un proceso en una disciplina poco 
explorada en Chile, pero que le permitió al país sumar 

Dos medallas olímpicas para darle 
un nuevo impulso al deporte

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Liderazgo y respeto 
  
Señora Directora: 

En la actualidad, las organizacio-
nes se encuentran inmersas en un en-
torno laboral en constante evolución, 
donde los cambios normativos como 
la Ley Karin, la de 40 horas y las regu-
laciones sobre riesgos psicosociales, 
están “remodelando” la manera en 
que se trabaja y se lidera. Estas nor-
mativas han puesto de manifiesto la 
importancia de un nuevo liderazgo 
basado hacia los colaboradores, en un 
escenario donde la salud mental y el 
bienestar laboral son prioridades cre-
cientes. 

Ser líder hoy, va más allá de osten-
tar un cargo jerárquico: implica culti-
var un ambiente de trabajo donde el 
respeto mutuo sea la piedra angular 
de las relaciones laborales. En este 
contexto, liderar con respeto implica 
empatizar con las necesidades y preo-
cupaciones de los equipos, conocer 
en profundidad a cada miembro, re-
conocer y reforzar sus esfuerzos, así 
como promover la inclusión y evitar 
cualquier forma de discriminación o 
acoso. Los líderes que adoptan esta 
perspectiva no solo cumplen con las 
exigencias normativas vigentes, sino 
que además fomentan un clima labo-
ral positivo y colaborativo, que poten-

cia el bienestar, la motivación y la pro-
ductividad. 

En un mundo empresarial donde la 
salud mental y el bienestar laboral 
son aspectos cada vez más relevantes, 
el liderazgo basado en el respeto se 
posiciona como un pilar fundamental 
para el éxito y la trascendencia de las 
organizaciones del futuro. 

 
Rodrigo Correa 
Psicólogo laboral y fundador de Valora 
People 
 
Prevención hepatitis 
  

A pesar de los avances médicos y 
las campañas de concientización, la 
prevención de la hepatitis sigue sien-
do una preocupación significativa y 
un tema de vital importancia para la 
salud pública en Chile. 

La hepatitis es una inflamación del 
hígado, comúnmente causada por 
una infección viral, que puede provo-
car graves problemas de salud como 
cirrosis hepática, cáncer hepático, e 
incluso la muerte. Existen cinco tipos 
de hepatitis causadas por diferentes 
cepas: A, B, C, D y E. En Chile, predo-
minan las hepatitis A, B y C, cada una 
con diferentes modos de transmisión 
y prevención. 

A nivel mundial, las hepatitis vira-

les afectan a alrededor de 70 millones 
de personas, de las cuales 5 millones 
están en Latinoamérica y se estima 
que aproximadamente 30,000 perso-
nas están infectadas en Chile. 

La educación es clave. Necesitamos 
fortalecer las campañas de concienti-
zación para informar a la población 
sobre las formas de transmisión del vi-
rus, los factores de riesgo y la impor-
tancia de realizarse pruebas regula-
res. La información debe llegar a to-
dos los sectores de la sociedad, con 
especial atención a las poblaciones 
vulnerables que a menudo están en 
mayor riesgo y tienen menos acceso a 
servicios de salud. 

Además, la prevención de la hepati-
tis requiere un enfoque integral que 
combine educación, acceso a pruebas 
y vacunación, y colaboración entre di-
ferentes sectores. Solo a través de un 
esfuerzo conjunto podremos reducir 
la incidencia de esta enfermedad y 
mejorar la calidad de vida de quienes 
están en riesgo. Es fundamental prio-
rizar la hepatitis en nuestras agendas 
de salud pública y a trabajar juntos 
para enfrentar este desafío. 

  
Prof. Antonia Vollrath PhD. 
Prof. Constanza Chang 
Facultad de Ciencias para el Cuidado 
de la Salud/USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

su primera medalla en la historia en la lucha. 
Tal como pasó en 2004, cuando Nicolás Massú obtu-

vo un doble oro, en singles y en dobles acompañado por 
Fernando González -también fue bronce en individua-
les-, seguramente ahora habrá un boom deportivo, con 
gente de diferentes ámbitos, como el político, recalcan-
do la importancia de fomentar el deporte. Ojalá que eso 
no queda en letra muerta, pues todavía hay una infini-
dad de deportistas que deben realizar bingos y otro tipo 
de beneficios para sostener sus carreras y poder compe-
tir internacionalmente. 

E independiente del alto rendimiento, es importante 
que esto se aproveche para acercar el deporte a las nue-
vas generaciones, pues el sedentarismo y la obesidad son 
dos tristes realidades que hace tiempo aprobleman a la 
población chilena. Y lo que es más preocupante, estas 
condiciones se dan mucho en niños y niñas, por lo que 
es urgente tratar de cambiar una realidad que parece no 
tener solución a corto plazo. 

Francisca Crovetto es la primera 

mujer en ganar una medalla de oro 

en la historia del deporte chileno. Sin 

dudas, su logro y su historia puede 

servir de inspiración a las nuevas 

generaciones. 

¡
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COMPLEJIDADES TRAS SISTEMA FRONTAL

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Ante el pasado sistema frontal, 
desde diferentes sectores políticos se 
refirieron a la poca capacidad de 
respuesta que han tenido las em-
presas proveedoras de suministro 
eléctrico en Chile y específicamen-
te en la región del Biobío. 

Es que no son pocos los reclamos 
de diferentes sectores comunales 
donde se manifiesta la falta de pre-

Molestia en ascenso: 
congresistas del Biobío 
exigen mejor gestión de 
emergencias eléctricas 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Políticos criticaron la falta de respuesta de las empresas eléctricas en el Biobío tras 
el reciente sistema frontal. Exigen fiscalización urgente, reformas legislativas y 
medidas de contingencia efectivas para garantizar el suministro continuo y 
atender las necesidades de los afectados.

De la misma forma, “dimos cuen-
ta de nuestra preocupación con 
los y las vecinas de la región que lle-
van más de cuatro días sin suminis-
tro eléctrico o con intermitencia en 
el servicio (…) Lo que hemos visto 
es que las compañías generadoras 
no han estado a la altura ni en Bio-
bío, ni en el resto de Chile”, dijo 
María Candelaria Acevedo, diputa-
da del PC. 

Acevedo comentó que la bancada 
de su partido ha solicitado a la SEC 
que exija a las compañías eléctricas 
detalles sobre sus planes de invier-
no y contingencia, los resultados 
obtenidos y las compensaciones 
para los usuarios, con especial aten-
ción a las comunas afectadas como 
San Pedro de la Paz, Coronel, Hual-
pén, Talcahuano, Concepción y Cu-
ranilahue, por mencionar algunas. 

Johanna Pérez, del Partido Demó-
cratas (D) por Arauco, una de las zo-
nas más afectadas por el sistema 
frontal, dijo que “esto es muy grave 
y creo que el gobierno no lo entien-
de porque no tomó el liderazgo de 
exigir anticipadamente a las empre-
sas sus planes de contingencia (…) 
Qué más se puede esperar de un go-
bierno indolente que no trabaja pre-
viamente en las emergencias sabien-
do cuál ya era en cada una de las re-
giones las posibles afectaciones que 
se iban a dar”. 

Ahora, es de mencionar que 
“aquellos eventos o fallas que hayan 
sido causados por motivos consti-
tutivos de caso fortuito o de fuerza 
mayor, según lo determine la Supe-
rintendencia (SEC)”, no tendrán la 
obligación de ser compensados por 
la empresa proveedora, según la 
normativa de la Comisión Nacional 
de Energía.  

“A mí no me sirve la explicación 
que tratan de darnos estas empre-
sas eléctricas o de distribución eléc-
trica de que estamos frente a un 
hecho fortuito, porque la verdad es 
que el impacto de esta situación de 
temporales estaba suficientemen-
te descrito y era público, no solo por 
la intensidad de la lluvia sino tam-
bién la intensidad del viento”, dijo 
Aedo de DC. 

En tanto, la diputada de la UDI 
por Arauco, Flor Weisse, comentó 
que es primordial que ante la emer-
gencia se reaccione con sentido de 
urgencia y se atiendan los requeri-
mientos de información a los clien-
tes, que se brinden alternativas de 
solución y que se compense por el 
daño ocasionado. 

Weisse recalcó que es sobre esto 
que se debe actualizar la legislación 
y se deben incorporar procedimien-
tos más eficientes, efectivos y rápi-

sencia durante la presente emer-
gencia por parte de las distribuido-
ras eléctricas, que son las encarga-
das de llevar el suministro a los ho-
gares de la región. 

Respecto de lo anterior, el dipu-
tado de la DC, Eric Aedo, dijo que 
“sin duda CGE es la que ha tenido 
los mayores problemas. Han ac-
tuado con una actitud negligente. 
Sabían de la situación que venía 
con el mal tiempo. Había suficien-

tes datos no solo de una lluvia in-
tensa, sino que también de la inten-
sidad de los vientos y no se prepa-
raron estas empresas”. 

Aedo enfatizó en la actitud displi-
cente que requieren hoy día las mul-
tas de la Superintendencia de Ener-
gía y Combustibles (SEC). “Ya hemos 
oficiado a la SEC y también creo que 
hay que plantearse la necesidad tal 
vez de revocar la concesión a estas 
empresas eléctricas”, dijo. 

23 mil quinientos clientes se mantenían  
hasta este lunes en la mañana sin  
energía eléctrica en Biobío.
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Con alta concurrencia se desa-
rrolló el lanzamiento de Corvi-
turBiobío, en el café de la gale-
ría de la historia, ubicado en el 
Parque Ecuador. Superando las 
expectativas de viñateros y ope-
radores turísticos. La actividad 
cumplió con mantener la feria 
activa durante las 10 horas que 
completó la jornada del sábado 
recién pasado. Once viñas de la 
región pudieron mostrar sus eti-
quetas, principalmente en las ce-
pas: país, moscatel, malbec y 
cinsault, mientras los operadores 
hicieron lo propio mostrando sus 
ofertas de circuitos turísticos y 
visitas a los diferentes territorios 
que componen el campo de ac-
ción de la nueva agrupación.  

La presentación de la Corpo-
ración de viñas y enoturismo del 
Biobío, contempló un nutrido 
programa en el que destacaron 
los conversatorios sobre Electro-
movilidad y Viñas Ancestrales 
que trató sobre las características 
propias de las viñas locales y el 
vínculo con la identidad local. 
Dicha exposición contó con la 
presencia de destacados pane-
listas, como el investigador, pro-
fesor de la UDEC, director del ar-

PubliReportaje

chivo histórico de Concepción, 
Armando Cartes, quien celebró la 
instancia de organización en la 
que se levantan dos áreas econó-
micas relevantes, como son: la in-
dustria del vino y del turismo, 
respectivamente.  

El académico, enfatizó tam-
bién los desafíos que se visua-
lizan en adelante, subrayando la 
importancia de la construcción 
de un buen relato en la guiatu-
ra por las viñas y usar el espacio 
para dar a conocer la cultura 
del vino que se desarrolla en la 
región.  

La exitosa jornada fue ameni-
zada por Carolina Aguilera, “La 
Canarito”, quien agasajó al pú-
blico con boleros que fueron 
coreados por los asistentes, lue-
go llegó el turno de Ignacio 
González que con su jazz inte-
ractivo, motivó a los presentes a 
catar los vinos locales. El lanza-
miento, incluyó también una sig-

nificativa muestra de herramien-
tas y utensilios de la vieja vitivi-
nicultura, que con el tiempo 
pretende ser un museo del vino 
de la región del Biobío 

En la ocasión, los miembros 
del grupo estuvieron en perma-
nente comunicación con los vi-
sitantes, quienes se mostraron 
asombrados con la calidad y can-
tidad de etiquetas a disposición 
del público. En esa misma línea, 
el presidente de CorviturBiobío 
Germán Ruíz, señaló que la ins-
titución pretende ser líder reco-
nocido en la vitivinicultura y eno-
turismo de la Región del Bio-
bío, distinguiendo por el 
compromiso con la protección 
del entorno vitivinícola y la pro-
moción del comercio justo, don-
de aspiran a crear experiencias 
enoturísticas innovadoras que 
eduquen y conecten a las perso-
nas con la historia, naturaleza y 
procesos vitivinícolas.

LANZAMIENTO DE CORVITURBIOBÍO, REUNIÓ A VIÑATEROS  
Y OPERADORES TURÍSTICOS DE LA REGIÓN EN UNA EXTENSA 
JORNADA DE FERIA, MÚSICA Y CONVERSACIÓN

supervivencia. “Esta situación es 
inaceptable y requiere una fiscaliza-
ción urgente por parte de las auto-
ridades para asegurar el servicio y 
determinar responsabilidades y 
sanciones para las compañías”, exi-
gen desde el Partido D. 

Por último, “son muy importantes 
las demandas colectivas que se es-
tán avanzando y que están respal-
dando a alcaldes para que respon-
dan por las pérdidas que han tenido 
personas en sus refrigeradores y 
otras personas que han tenido que 
recurrir a postas o consultorios para 
conseguir, por ejemplo, medicamen-
tos”, precisó Pérez. 

Desde la SEC afirmaron que se 
realizarán las investigaciones nece-
sarias una vez que se dé por finaliza-
da la emergencia por el sistema fron-
tal. Asimismo, la Seremi de energía, 
Daniela Espinoza, compartió la ne-
cesidad de terminar con la emer-
gencia antes de comenzar cualquier 
proceso sancionatorio.

dos para atender a los usuarios no 
sólo en atención virtual, sino tam-
bién en sectores rurales donde la 
gente resulta en ocasiones abando-
nada por las empresas eléctricas. 

Asimismo, Weisse dijo que en es-
tos tiempos se requiere no solo que 
la información sea oportuna, sino 
que, además, se generen acciones de 
prevención y de atención frente a si-
tuaciones de emergencia, que es 
cuando los usuarios evalúan parte 
del servicio. 

Estos no son los únicos casos de 
parlamentarios que han exigido res-
puestas claras ante la emergencia. 
Desde el Partido Demócratas en-
viaron un comunicado de oficio a la 
SEC donde se pide y titula “Fiscali-
zación por corte de suministro eléc-
trico y cumplimiento de la Ley de 
Electrodependientes”. 

En el documento de Demócratas 
se detalla que “los cortes de suminis-
tros de energía eléctrica a raíz del sis-
tema frontal han evidenciado la 
poca y deficiente respuesta de las 
compañías eléctricas ante la contin-
gencia”. 

En esa línea, “hoy existe una legis-
lación y existen contratos vigentes 
que deben prestar un servicio con-
tinuo y eso no lo han podido garan-
tizar las empresas en nuestra re-
gión y en el país; por lo tanto, aquí 
tienen que haber las máximas san-
ciones a las empresas que no han 

sido capaces de tener equipos de 
contingencia”, dijo Pérez del parti-
do Demócratas. 

La falta de suministro afecta gra-
vemente la vida diaria, especial-
mente para las personas electrode-
pendientes que necesitan electri-
cidad constante para su 
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“Hemos puesto a disposición a 
los funcionarios y funcionarias 
de la Oficina de Protección y 
Derechos del Consumidor”. 
Henry Campos,  alcalde de 
Talcahuano.

“Me preocupa muchísimo 
porque a pesar de los esfuerzos 
que ha hecho Frontel no se ha 
podido energizar el sector”. 
Jorge Radonich, alcalde de Cañete.

“Creemos que es necesario 
aún un mayor sentido de 
urgencia por parte de las 
distribuidoras”. 
Cristian Peña, alcalde de Lebu.

ASEGURAN QUE EN SECTORES LOS CORTES SE HAN EXTENDIDO POR 5 DÍAS

“Mayor sentido de urgencia”: 
alcaldes exigen rapidez a distribuidoras 
para restituir energía eléctrica
Aún permanecen sin luz viviendas en la Región del Biobío por lo que las autoridades comunales han 
levantado sus quejas.  En tanto, también hay establecimientos educacionales sin retomar clases. 

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

El sistema frontal caracterizado por 
vientos entre 90 y 100 kilómetros por 
hora que afectó a la Región del Biobío, 
desde la noche de 31 de julio, dejó nu-
merosos daños principalmente por la 
caída de árboles, postes y de tendido 
eléctrico lo que afectó importantemen-
te a toda la población con la suspensión 
del suministro.   

A más de cinco días de iniciada la 
emergencia, Henry Campos, alcalde de 
Talcahuano, comentó que continúan 
muchos sectores de la comuna sin luz.  
“En este contexto nos tienen sin ener-
gía eléctrica a los vecinos y también a 
la Municipalidad de Talcahuano, con-
siderando que tenemos que mante-
ner una red de servicios de semáforos, 
de alumbrado público que no hemos 
podido restablecer producto de que no 
tenemos la energía que nos provee la 
CGE”, señaló.  

El alcalde de Talcahuano manifestó 
que han tomado la decisión de recurrir 
a la Superintendencia de Electricidad y 
Combustibles (SEC). “Por los servicios 
que no se están entregando y hoy día 
hace que tengamos a familias sin ener-
gía eléctrica, algunos por casi 5 días, 
otros con menos tiempo, pero que ha 
afectado también la calidad de vida de 
los vecinos y vecinas, además del servi-
cio que tenemos que entregar nosotros 
como municipalidad”, dijo.  

El Municipio de Talcahuano, además 
va a otorgar asesorías para que los ve-
cinos puedan realizar demandas a tra-
vés de la Ley de Protección a los Dere-
chos del Consumidor. “En este contex-
to hemos puesto a disposición a los 
funcionarios y funcionarias de la Ofici-
na de Protección y Derechos del Consu-
midor de nuestra municipalidad para 
establecer las acciones a seguir y con 
esto defender a nuestras vecinas y veci-
nos”, destacó el alcalde Campos.  

En ese sentido el presidente de la 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Agrupación Península de Tumbes y re-
presentante del sector Los Cerros de 
Talcahuano, José López, indicó que aún 
hay sectores sin luz Mirador del Pacífi-
co, Los Copihues, Centinela, el Cerro 
Cornou, en esos lugares aún hay casas 
que no han recuperado la electricidad. 
“Las luminarias tampoco están funcio-
nando, ha habido varios accidentes por 
eso también. Dicen que el sector ya está 
restablecido, pero igual hay casas sin luz, 
y con eso nosotros igual sentimos que 
el servicio no está al 100%”. 

En cuanto al problema ocasionado 
por cortes de agua, López comentó 
que a las 5 horas del lunes se cortó, pero 
que a eso de las 10 horas ya estaba re-
puesto el suministro de agua. “En este 
caso es distinta la situación, porque al 
menos tenemos a alguien de Essbio a 
quien preguntarle contrario a CGE 
dónde es muy difícil tener comunica-
ción. Hubo información oportuna al 
menos”, indicó.    

El gerente Regional Sur de CGE, Os-
car Facusse, planteó que “dentro de las 
principales dificultades que como dis-
tribuidora hemos enfrentado en la Re-
gión del Biobío se encuentra el gran vo-
lumen de afectación causado por el sis-
tema frontal, que generó múltiples 
puntos de falla y por lo tanto dificultó los 
trabajos de reposición”.  

El gerente, agregó que producto del 
modelo regulatorio vigente la tecnolo-
gía que está incorporada en la red no es 
de tecnología de punta y como distribui-
dora es imposible saber de manera re-
mota cuando un cliente está sin sumi-
nistro. “Eso provoca que haya que des-
plazarse hasta los distintos puntos para 
poder encontrar los puntos de falla. 
Esto ha repercutido en que siguen apa-
reciendo nuevos sectores y puntos de fa-
lla sin suministro que no teníamos pre-
viamente a la vista ni considerados en 
nuestras planificaciones”, expuso.  

“Hay algunos casos puntuales, me-
nores, pero igualmente importante 
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que serán atendidos durante el martes 
con los recursos disponibles. CGE 
mantendrá todos sus recursos desple-
gados hasta que el último cliente cuen-
te con el suministro que requiere”, es-
tableció Facusse. 

 
Cañete 

Una de las comunas que más concen-
tra cantidad de clientes sin electrici-
dad es Cañete. Respecto de la que Jor-
ge Radonich, alcalde de Cañete, indicó 
que hay algunos sectores con hasta seis 
días sin suministro. “La mayor cantidad 
de estos están en el área rural y me preo-
cupa muchísimo porque a pesar de los 
esfuerzos que ha hecho Frontel no se ha 
podido energizar el sector y eso perju-
dica notablemente al sector porque te-
nemos gente que es insulino depen-
diente, gente que ha perdido sus ali-
mentos durante tantos días”, estableció.  

Sobre la posibilidad de alguna com-
pensación, el alcalde de Cañete mani-
festó que no tiene información respec-
to de eso. “Pero la gente consulta, indu-
dablemente, por la pérdida de sus 
alimentos, nosotros oficialmente no te-
nemos nada y tampoco tenemos mayor 
información que esto se esté tramitan-
do”, indicó.  

En cuanto a la acciones que va a to-
mar como jefe comunal, Radonich ad-
virtió que “el único tipo de acciones que 
a nosotros nos corresponde es coordi-
nar, hacer reuniones, presentar los pro-
blemas y junto con Frontel, con el equi-
po de trabajo municipal, con Bomberos, 
Carabineros, ver las formas de poder 
agilizar al máximo esta necesidad tan 
urgente de tener energía eléctrica”.  

 
Lebu 

En tanto el alcalde de Lebu, Cristian 
Peña, aseguró que “entendemos plena-
mente la magnitud y la gravedad de los 
daños que ha producido el sistema eléc-
trico temporal de viento y lluvia, pero 
creemos que es necesario aún un mayor 
sentido de urgencia por parte de las 
distribuidoras”.  

Peña, puntualizó que hay sectores 
que llevan más de cinco días sin ener-
gía eléctrica. “No hay respuestas claras, 
no hay mucha comunicación con las 
distribuidoras, salvo algunos avisos a los 
vecinos y a las autoridades de fechas que 
muchas veces no se cumplen de hora-
rios que no se cumplen. Eso de no entre-
gar una información veraz es lo que 
molesta mucho más a los vecinos y nos 
tiene molestos también a nosotros las 
autoridades”, dijo.  

“Esto afecta a las comunicaciones, 
afectan el sistema de agua potable ru-
ral, no podemos tener clases en forma 
normal”, describió el alcalde de Lebu. 

Cristian Peña, además señaló que 
espera que las distribuidoras entien-
dan que deben hacer un esfuerzo aún 

contraban aislados por las malas con-
diciones en que está el puente que co-
necta a 25 familias.  

Al respecto, Ian Argo, encargado de 
Emergencias de la Municipalidad de 
Concepción, señaló que “desde la Direc-
ción de Gestión de Riesgos y Emergen-
cias se ha realizado una serie de gestio-
nes previas y durante las emergencias. 
La recuperación del lecho del río tras el 
último gran sistema frontal que tuvimos 
hace poco más de un mes, ahí todo el 
sector de la ribera quedó con mucho 
material enganchando en el puente, 
por lo que se hizo un operativo comple-
to a cargo de nuestra área de Servicio a 
la Comunidad más el equipo forestal”.  

También se intentó proteger el pun-
to crítico, pero con la cantidad de agua 
que cayó en pocas horas estas medidas 
fueron insuficientes.  

Finalmente, Argo puntualizó que “du-
rante la mañana de hoy se estuvieron to-
mando las Fichas Básicas de Emergen-
cia (Fibe), con entrega de cajas de ali-
mentos, kit de sanitización, agua 
embotellada y carbón”. 

Cabe señalar que, tras el primer sis-
tema frontal, desde el municipio se con-
vocó a equipos de la Dirección de Obras 
Hidráulicas de la Seremi de Obras Pú-
blicas, que es el organismo al que legal-
mente le corresponde la tuición en las 
zonas ribereñas. 

Claudio Morales, jefe de la Dirección 
de Obras Hidráulicas del MOP, indicó 
que “producto de las lluvias del año pa-
sado hicimos una limpieza del cauce 
para poder aumentar la caja de escurri-
miento de este cauce las presentaciones 
de este año fueron mayores que las del 
año pasado, por ello los eventos”.   

“Lo que estamos haciendo es levan-
tar este estudio para poder modelar hi-
dráulicamente este cauce entender 
cómo funciona, ver cuáles son las zonas 
de riesgo y ver qué sectores se van a 
inundar dependiendo las lluvias que se 
presenten”, estableció Morales.
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mayor. “La responsabilidad de admi-
nistrar un sistema eléctrico no es so-
lamente el cobrar, sino que es hacerse 
cargo también de los daños que pue-
dan producirse con las inclemencias 
del tiempo”, afirmó. 

El jefe comunal de Lebu comparó la 
situación de su municipio con lo que 
ocurre en Santiago. “Cada vez que hay 
viento y lluvia se nos cae el sistema eléc-
trico, como en Santiago se ve que esto 
afecta, esperamos que exista la volun-
tad de poder cambiar la legislación y sea 
mucho más benevolente con los usua-
rios, con los clientes que con las empre-
sas distribuidoras. Es hora de exigirles 
más porque es necesario, pagamos una 
tarifa que yo creo que debe incluir la re-
posición mucho más rápida cuando te-
nemos este tipo de problemas”, refirió. 

Desde Frontel indicaron que “conti-
nuamos trabajando sin descanso en la 
reposición del suministro eléctrico so-
bretodo en los sectores rurales de las co-
munas de Arauco, Los Álamos y Cañe-
te, donde existe mayor afectación en 
cantidad de clientes”.  

“Comprendemos las molestias de 
nuestros clientes por la demora en la re-
cuperación del servicio porque el pro-
ceso de reconstrucción ha sido más len-
to de lo que quisiéramos. Estamos refor-
zando el trabajo en terreno con la 
llegada de brigadas provenientes del 

sur que llegaron para apoyar el proce-
so de reparación de estructuras eléctri-
cas destruidas por el temporal”, mani-
festó Jaime Morales, jefe de servicio al 
cliente de Frontel. 

 
Recuperación de clases 

En la Región del Biobío, el lunes fue-
ron ocho comunas las que suspendie-
ron clases en su Sistema Municipal de 
Educación: Arauco, Cañete, Contulmo, 
Lebu, Los Álamos, Quilaco, Quilleco y 
Santa Bárbara, con un total de 132 es-
tablecimientos educacionales. A eso se 
suman 30 recintos educativos de las 
tres provincias, sumando un total de 162 
establecimientos con suspensión en 
esta jornada. Según el último catastro 
levantado por la Seremi de Educación 
hay un total de 17 comunas dónde los 
establecimientos han reportado daños. 
Son las comunas de Mulchén, Quilaco, 
Antuco, Talcahuano, Santa Bárbara, 
Hualpén, Laja, Quilleco, Coronel, Naci-
miento, San Pedro de la Paz, Los Ánge-
les, Arauco, Tucapel, Curanilaue, Tomé 
y Los Álamos.  

El seremi de Educación, Carlos Be-
nedetti, respecto a la recuperación de 
estos días por la suspensión de clases, 
indicó que “la suspensión de clases 
está permitida cuando el estableci-
miento o el sostenedor toma la decisión 
de suspender por razones de fuerza 
mayor, decisión que va a modificar la 
estructura del año escolar, y esto debe 
ir acompañado del respectivo plan de 
recuperación”. 

Atendiendo a las circunstancias de 
fuerza mayor se analizará caso a caso. 
“Por ello, la decisión de suspender debe 
ir acompañada del respectivo plan de 
recuperación, y en ese sentido estamos 
abiertos a evaluar caso a caso las cir-
cunstancias que han forzado la tal de-
cisión”, precisó Benedetti. 
 
Santa Rita 

Durante la mañana del lunes, miem-
bros de la comunidad de Santa Rita, es-
tuvieron realizando manifestaciones 
principalmente reclamando que se en-
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SEGÚN EL ÚLTIMO INFORME EMITIDO POR LA SEREMI DE SALUD 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

Las condiciones climáticas adver-
sas son, según especialistas, factores 
propicios para el desarrollo de enfer-
medades respiratorias en la pobla-
ción, especialmente, en niños, adul-
tos mayores y enfermos crónicos.  

Situación que se ve reflejada en el 
último informe de circulación de vi-
rus emitido por la Seremi de Salud, 
en base a reportes de los Centros 
Centinela de la Región, los cuales 
indican que, en la última semana, en 
comparación a igual fecha del año 
pasado, la circulación viral, ha au-
mentado en 3,7%, predominando en 
forma acumulativa el virus de la In-
fluenza con 39,5%, seguido del Rino-
virus 23,6% y el Covid-19 con 21,8%.  

Eso sí, llama la atención, la presen-
cia del virus respiratorio sincicial. 
La epidemióloga de la cartera de Sa-
lud, Andrea Gutiérrez, afirmó que, si 
bien en forma acumulativa anual si-
gue prevaleciendo en la Región la 
circulación Influenza A y el Rinovi-
rus, “se observa un aumento del vi-
rus respiratorio sincicial, con un cre-
cimiento de 64,7% durante la última 
semana, razón por la que se hace 
prioritario mantener la vigilancia 
epidemiológica en la materia y refor-
zar la toma de muestras en pacien-
tes respiratorios sintomáticos”. 

En ese sentido la especialista ase-
veró, además, que se debe incentivar 
el acceso al agente retroviral Nirse-
vimab contra el virus respiratorio 
sincicial en la población, tanto, para 
recién nacidos como para menores 
nacidos a partir del 23 del 23 de oc-
tubre de 2023.  

Hasta el momento, según las esta-
dísticas entregadas por la Seremi de 
Salud, un total de 9 mil 460 recién na-
cidos y lactantes de la Región ya han 
accedido al refuerzo inmunológico 
Nirsevimab, estrategia pionera en 
Latinoamérica, que forma parte de 
la Campaña de Invierno del Ministe-
rio de Salud. 

Nicole Vargas, médico asesora en 
Epidemiología y Referente (S) de 
Campaña de Invierno en la Red del 
Servicio de Salud Concepción, ase-
veró que en la última semana el to-
tal de consultas de urgencia por to-
das las causas fue menor que la an-
terior. Sin embargo, un 40% de ellas 
correspondieron a consultas por 
causa respiratoria, 5,3% mayor que 
la semana previa al temporal. 

Por grupo etario, el 47.6% de estas 
consultas fueron pacientes meno-

Circulación de virus sincicial aumentó 
en 65% durante la última semana 

Especialista llamó 
a aumentar el 
acceso al agente 
antirretroviral 
Nirsevimab para 
nacidos a partir 
del 23 de octubre 
de 2023. Casi 9 mil 
500 menores han 
sido protegidos 
con la fórmula. 
Biobío acumula 
más de 6 mil 
hospitalizaciones. 

res de 15 años, mayoritariamente 
de 5 a 14 años, seguido por el grupo 
de 1 a 4 años. El 52,5% de las consul-
tas respiratorias restante fue realiza-
da a mayores de 15 años, concen-
trándose entre 15 y 64 años. “En ge-
neral las consultas respiratorias de 
mayores de 65 años presentan una 
tendencia a la baja desde las últi-
mas 4 semanas.  Con respecto a las 
hospitalizaciones, hemos observado 
un alza en el grupo de pacientes pe-
diátricos, principalmente el grupo 
entre 1 y 4 años, mientras que las hos-
pitalizaciones de pacientes adultos 
y adultos mayores van en disminu-

ción.  Esto tiene relación con el alza 
en la circulación del virus respirato-
rio sincicial, el que afecta principal-
mente a los lactantes.  Si bien la cir-
culación de este virus es mucho me-
nor que el año pasado para la misma 
fecha, producto de la campaña de va-
cunación con Nirsevimab, aún gene-
ra complicaciones en nuestros ni-
ños más pequeños”, dijo. 

La presencia del virus respiratorio 
sincicial también se está dando en el 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te, Renato Colima, encargado de la 
Campaña de Invierno del nosoco-
mio local, aseguró que actualmente 

en el área pediátrica los gérmenes 
que muestran mayor presencia son 
el rinovirus y el virus respiratorio 
sincicial.  

Hasta el momento a nivel regional, 
según el informe de la Seremi de Sa-
lud, las consultas de urgencia por 
respiratorias suman 314 mil 799, 
mientras que las hospitalizaciones al-
canzan las   6 mil 196.  De un total de 
124 camas UCI habilitadas el 10,3% 
están destinadas a pacientes afecta-
dos por enfermedades respiratorias 
y, en el caso de las camas UTI, que hay 
186 para el uso, 6,9% están ocupadas 
por personas con dichas afecciones.  

FOTO: /CC
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Las consultas de Urgencia 
por enfermedades 
respiratorias en el Hospital 
Regional. 

aumentaron
30%

pediátricas por 
enfermedades respiratorias 
de menores en el Guillermo 
Grant Benavente.

56% aumentaron 
las consultas 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

30% y 56% más 
El alza de consultas por enfer-

medades respiratorias está siendo 
evidente en el Hospital Guillermo 
Grant Benavente que ya suma un 
30% más en las de urgencia por res-
piratorias con respecto a las de la 
semana anterior, así lo confirmó el 
director del centro asistencial Clau-
dio Baeza.  

El jefe del nosocomio local sostu-
vo que la lluvia, las bajas tempera-
turas y el aumento de la humedad 
generan un ambiente propicio para 
la circulación viral y para que los vi-
rus se mantengan en el ambiente.  

Actualmente, según detalló, en 
el centro hospitalario se han detec-
tado, principalmente el virus res-
piratorio sincicial y rinovirus, “que 
generan una condición de riesgo y 
que han llevado a aumentar las 
consultas de urgencias por respi-
ratorias, así como las hospitaliza-
ciones”.  

Explicó que son virus que circu-
lan a gran velocidad por lo que pue-
den afectar, especialmente, a perso-
nas inmunocomprometidas, adul-
tos mayores, niños y enfermos 
crónicos que no tienen control de su 
patología. “Nosotros hemos tenido 
que reforzar los servicios de hospi-
talización en Pediatría y Medicina, 
así como Urgencia dado que hay 
cerca de un 30% de aumento en am-
bos grupos (niños como en adultos 
mayores)”.  

Renato Colima, encargado de 
Campaña de Invierno del Hospital 
Regional, afirmó que en la última se-
mana se observó un 56% de aumen-
to en aumento de consultas pediá-
tricas por enfermedades respirato-
rias respecto a la semana anterior.  

“Las hospitalizaciones se han vis-
to incrementadas en un 100% res-
pecto de la semana anterior”, dijo y 

mento leve de bronquitis.  
Aseguró que la red está prepara-

da para enfrentar un aumento de 
consultas respiratorias, tanto de ur-
gencia como de morbilidad y de sa-
las respiratorias, así como a nivel 
hospitalitario.  

 
Vacunación 

Hasta fines de julio en la Región 
se contabilizan 706 mil 316 perso-
nas de la Región inmunizadas con-
tra la Influenza, lo que considera 
un 87% de cobertura, superando en 
2 puntos porcentuales la meta esta-
blecida por el Ministerio de Salud en 
la materia.  

Por grupo objetivo, el personal y 
usuarios de Establecimientos de 
Larga Estadía de Adultos mayores, 
personas con enfermedades cróni-
cas, trabajadores de la educación y 
de salud ya superaron el 100% de co-
bertura, mientras que los grupos 
de menor vacunación correspon-
den a adultos mayores de 60 años y 
más (68%), embarazadas (53%) y 
estrategia Capullo (34,5%).  

“Para la Región es un buen indi-
cador haber superado ya en dos 
puntos porcentuales la meta fijada 
en la campaña de vacunación con-
tra la Influenza, con más de 706 
mil personas beneficiadas (...) y 
que el porcentaje de rechazo llegue 
a sólo 0,2%. Sin embargo, nos sigue 
ocupando el hecho que las perso-
nas 60 años y más, y las embaraza-
das tengan bajos porcentajes de 
cumplimiento, por lo que la invita-
ción es a que sigan accediendo en 
forma gratuita a la vacunación en 
la red asistencial y así proteger su 
salud y su vida”, dijo el seremi de Sa-
lud, Eduardo Barra.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Biotrén implementará 
sistema de pago QR

En los próximos días, mediante 
una alianza entre EFE Sur y Ban-
coEstado,  estará activo un nuevo 
método de pago del pasaje de Bio-
trén con sistema QR para clientes 
BancoEstado a través de la aplica-
ción móvil. 

En detalle, se aplicará desde el lu-
nes en todas las estaciones de las Lí-
nea 1 y 2, así como también en el 
servicio Corto Laja. 

Gonzalo Cueto, gerente de Pasa-
jeros de EFE Sur, dijo  que “con Ban-
coEstado compartimos la misión 
de buscar los mejores y más efi-
cientes mecanismos de atención a 
nuestros usuarios, tratando de ir in-
corporando innovaciones que im-
pacten directamente la experiencia 
de los usuarios con nuestros servi-
cios. La habilitación de esta nueva 
forma de pago nos ayuda a respon-
der a ciertos desafíos que teníamos 
como empresa, ampliando el aba-
nico de formas de pago, que segui-
remos profundizando próxima-
mente”. 

Detalló que, para usar el pago 
mediante código QR, los usuarios 
clientes de BancoEstado deberán 
encontrar al abrir la aplicación mó-
vil el logo “EFE” ubicado en la par-
te inferior de la pantalla. 

Al principio y por una única vez, 
deberán ingresar los datos de la 
cuenta a la que se desea cargar el 
costo del pasaje, ya sea una cuenta 
corriente, cuenta Rut u otra. Para 
marcar la entrada en la estación 
de origen, el pasajero deberá acer-
car la pantalla del teléfono con el 
código QR abierto hacia el lector de 
QR del torniquete, ubicado al cos-
tado derecho del lector de tarjetas. 
Mismo procedimiento ocurrirá 
para salir en la estación de destino. 

En ese sentido, la gerente de la Di-
visión Banca de Personas de Ban-

 FOTO: BIOTREN

coEstado, María Dolores Peralta, 
destacó la alianza entre dos compa-
ñías estatales. “Estamos aportando, 
junto con EFE, una tecnología que 
es de punta, que permite facilitar 
los procesos de viaje. Ya no depen-
de de un plástico que se pierde o de 
tener que cargar la tarjeta para po-
der viajar, basta con tener la aplica-
ción de BancoEstado, que más de 
9 millones de chilenos la tienen. Y 
es tan simple como hacer activo el 
QR de la aplicación, acercarlo al 
torniquete a la entrada, acercarlo al 
torniquete a la salida y ya está can-
celado el viaje. Creemos que va a ser 
una tremenda solución para los ha-
bitantes de la región”, aseguró. 

Con esto, los usuarios del Bio-
tren podrán disponer de una nue-
va alternativa para costear su pasa-
je, sin necesidad de usar la “Tarje-
ta Conecta” de EFE. Además, el 
usuario podrá usar los actuales ca-
nales para atención al cliente de 
EFE Sur en caso de registrar algún 
inconveniente en el uso de la apli-
cación QR de BancoEstado, infor-
maron las estatales. 

En tanto el seremi de Transporte 
y Telecomunicaciones del Biobío, 
Héctor Silva, comentó que la nueva 
modalidad de pago es “una gran no-
ticia por parte de dos empresas pú-
blicas que están innovando para en-
tregar un mejor servicio a quienes se 
desplazan a diario en tren. Hemos 
instaurado, a partir de hoy, el pago 
a través de código QR en el Biotren 
a través de la aplicación BancoEsta-
do, lo que es una gran noticia porque 
nos permite eliminar el plástico, 
pero, además, entrega la posibili-
dad de generar otro tipo de aplica-
ciones que van a ser conectadas con 
otros modos de transporte. Es un 
salto importante para el transporte 
público del Biobío”. 

agregó que existen camas libres lo 
que contrasta con la ocupación ple-
na en semanas anteriores por lo 
que, si bien los casos han seguido en 
alza, dicho aumento ha sido de me-
nor magnitud que la vista en las se-
manas anteriores. 

 
Aumento de consultas  

Elizabeth Chandia, referente de la 
Campaña de Invierno del Servicio 
de Salud Talcahuano, afirmó que 
durante la semana del 21 al 27 de ju-
lio se observó un incremento de las 
consultas por causas respiratorias 
con respecto a semanas anteriores 
y en relación a la semana a la inme-
diatamente anterior un aumento 
de mil 250 consultas de las que, la 
mayoría, 64%, fueron correspondie-
ron a pediátricas, adolescentes y 
adultos mayores.  

La especialista detalló que entre 
los virus circulantes detectados el 
50% correspondiente a rinovirus, 
seguido de 18,7% del virus respira-
torio sincicial y en una menor me-
dida, en la última semana, un au-
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“La IA es una herramienta”: analizan 
alcances de la llegada de Meta AI a 
WhatsApp, Facebook e Instagram

ESPECIALISTA DE LA UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Desde hace algunas semanas los 
usuarios de WhatsApp comenza-
ron a visualizar un nuevo ícono den-
tro de la aplicación. Un círculo con 
matices de colores azules, púrpuras 
y rosas son evidencia de la llagada 
de la Inteligencia Artificial a la apli-
cación de mensajería instantánea, 
Facebook y también Instagram, to-
das ellas parte del conglomerado de 
tecnología Meta. 

La Meta AI está integrada como 
un chat, por lo que las personas 
podrán entablar conversaciones 
con el servicio e incluso invocarlo 
en conversaciones con otras perso-
nas para poder responder, consul-
tar, revisar textos e incluso generar 
imágenes. 

El académico de la Facultad de In-
geniería y también parte del equipo 
docente del Doctorado en Inteli-
gencia Artificial, Dr. Julio Godoy del 
Campo, indicó que es importante 
entender que “el uso de inteligencia 
artificial en estas apps no es algo 
nuevo. Facebook e Instagram la 
usan para saber qué contenido 
mostrarnos para mantenernos “en-
ganchados”, para identificar usua-
rios en las fotografías, para detectar 
contenido que viola las reglas de 
uso, etc.. Lo que está ocurriendo es 
que ahora el uso de IA incluye tec-
nologías de lo que se llama “IA Ge-
nerativa”; es decir, que pueden gene-
rar contenido que va desde stickers, 
mejorar fotos, incluso como asisten-
tes chatbots”. 

Por eso, el académico puntualizó 
que “es súper relevante entender 
que la IA es una herramienta, como 
un martillo o un cuchillo, que de 
por si no es bueno ni malo si no que 
depende de cómo se le use. La dife-
rencia es que el impacto que puede 
tener la IA es mucho más profundo 
que el de otras herramientas. Por 
esto, antes de usar IA Generativa en 
redes sociales las personas debe-
rían informarse de los límites y usos 
recomendados (y no recomenda-
dos) de esta tecnología”. 

Con respecto a la primera, el Dr. 
Godoy dijo que es necesario que es-
tas expliciten “de manera más cla-
ra los límites y los usos no recomen-
dados para estas herramientas. 
También es importante que estas se 
pongan a disposición del público 
IA sólo cuando se han estudiado a 
fondo sus posibles impactos, lo que 
pueden y no pueden hacer, lo que re-
flejaría un comportamiento ético 
de las empresas”. 

Si no se entienden estos límites se 
puede correr el riesgo de atribuir a 
la IA características que en reali-
dad no tiene; por ejemplo, que pue-
de dar consejos médicos, que pue-
de razonar como los humanos, y, en 
general, que es infalible, argumen-
tó el académico. 

En tanto los usuarios debemos 
“informamos bien de las limitaciones 
de esta tecnología para darles un 
uso apropiado. Creo que si el desa-
rrollo tecnológico de nuestra socie-
dad va de la mano con un desarrollo 
espiritual y moral, el impacto positi-
vo de la IA sería mucho mayor”, dijo. 

“Dada la popularidad de los siste-
mas de inteligencia artificial mo-
dernos, yo esperaría que su uso siga 
permeando en diversos aspectos 
de nuestro día a día. Creo que mu-
chas empresas aprovecharán las 
mejoras en las capacidades de la IA 
para procesar contenido multimo-
dal (imágenes, video, audio) para 
maximizar ganancias y reducir cos-
tos, desarrollando sistemas que au-
tomaticen más tareas que común-
mente realizamos los humanos, 
pero no necesariamente apuntan-
do a lo que como sociedad necesi-
tamos”, concluyó.

FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC

Aunque desde hace algún tiempo los servicios de inteligencia artificial -como 
ChatGPT- ya eran de uso público, la integración de Meta AI en aplicaciones de 
mensajería y redes sociales harán que su uso sea mucho más masivo.

Para el académico de ingeniería, 
darle un buen uso a esta tecnología 
depende de dos partes: la informa-
ción que proporcionan las empre-
sas acerca del alcance de estas y la 
relación que establecen los usuarios 
con estas tecnologías. 

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Uso consciente 
El centro de ayuda de WhatsApp 

establece que “la IA generativa es 
una nueva tecnología, por lo que es 
importante tener en cuenta que las 
respuestas podrían no ser precisas 
o apropiadas”. 

El uso de inteligencia artificial  
en estas apps no es algo nuevo.  

Dr. Julio Godoy del Campo. 
 Docente del Doctorado en Inteligencia Artificial.“ ”



Ciencia&Sociedad
Diario Concepción Martes 6 de agosto de 2024 11

Se trata de la iniciativa “Rocas Brújulas”, de la artista visual 
Carolina Opazo en colaboración con la Dra. en Ciencias de la 
Tierra y académica UdeC, Verónica Oliveros, el antropólogo 
Germán Sepúlveda, los geólogos UdeC Miguel Ancamán y 
Sebastián Guerrero y el productor editorial Felipe Oliver.

 INVESTIGACIÓN REGIONAL

“Rocas Brújulas: polifonías bio-
culturales del habitar del paisaje vol-
cánico Antuco/Sierra Velluda” es el 
nombre del proyecto que reúne las 
artes visuales y sonoras, la geología 
y los conocimientos locales como 
base para la investigación de campo, 
con el objetivo de revitalizar la me-
moria de las comunidades a través 
de la creación de narrativas geo-poé-
ticas del habitar en las zonas volcá-
nicos de Antuco y Sierra Velluda. 

La iniciativa interdisciplinaria de 
la artista visual y Directora Carolina 
Opazo, reune el arte, la geología, an-
tropología y el relato comunitario, 
que en palabras de la autora, desa-
rrolla desplazamientos conceptua-
les, discursivos y metodológicos en-
tre las artes, la geología y la antropo-
logía, intentando comprender estos 
cruces en relación a los conocimien-
tos, perspectivas y prácticas de las 
propias comunidades locales aso-
ciadas a sus paisajes volcánicos.  

La artista, en colaboración con la 
Dra. en Ciencias de la Tierra y acadé-
mica UdeC, Verónica Oliveros, el an-
tropólogo Germán Sepulveda, los 
geólogos UdeC Miguel Ancamán y 
Sebastián Guerrero, y el productor 
editorial Felipe Oliver, se sumergie-
ron en el paisaje volcánico para el de-
sarrollo de la muestra. 

El proyecto Rocas Brújulas, com-
plementa Opazo, explora relacio-
nes sensibles entre la memoria lo-
cal y las redes de agencias ecosisté-
micas que habitan el paisaje 
volcánico Antuco y Sierra Velluda, 
ubicado en la región del Biobío. 
“Adopta el co-aprendizaje y la co-
creación entre las artes visuales y 
sonoras, la geología y los conoci-
mientos locales como base para la 
investigación de campo, buscando 
cultivar un sentido de pertenencia 
compartida a través de experien-
cias sensoriales, conversaciones 
con las comunidades y la revitaliza-
ción de la memoria local a través de 
la creación de narrativas geo-poé-
ticas del (co)habitar el paisaje vol-
cánico”, define la experta. 

Concebido en marzo de 2023, el 
proyecto aseguran los desarrolla-
dores, se ha ido nutriendo de las in-
vestigaciones, los terrenos, las rela-
ciones con las comunidades y del 
mismo paisaje volcánico: “A medi-
da que exploramos, nos sumergi-
mos y conectamos con él, dice la ar-
tista visual, fuimos nutriendo la in-
vestigación considerando a las 
comunidades humanas como enti-
dades y redes naturales y cósmicas 
que conforman el paisaje. Las co-
munidades son interlocutores rele-
vantes que nos guían en este viaje a 
los estratos volcánicos que son re-
fugio y reserva para pensar, sentir y 
escuchar lo que nace entre la diver-
sidad ecológica y la diversidad cul-
tural”, asegura.  

Proyecto explora el 
“vínculo” de las 
comunidades con el 
paisaje volcánico de la 
Región del Biobío

Narrativas comunitarias 
«Al involucrar a las comunidades 

dentro del proceso de creación, com-
plementa Carolina Opazo, busca-
mos promover el sentido de perte-
nencia y arraigo identitario respec-
to de las propias narrativas que 
poseen y que configuran una forma 
particular de percibir y habitar el te-
rritorio. Además, agrega, al generar 
un diálogo entre los relatos locales y 
la perspectiva de las artes, la geolo-

gía y la antropología, esperamos en-
riquecer y diversificar las vías en que 
estos relatos se pueden continuar 
transmitiendo a las generaciones 
más jóvenes.» 

De acuerdo a la investigadora del 
Instituto Milenio Ckelar Volcanes y 
académica del Departamento de 
Ciencias de la Tierra de la Universi-
dad de Concepción, Verónica Olive-
ros, la labor como geólogos en el pro-
yecto, fue aproximarnos al paisaje e 
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interpretar lo que tenemos de la in-
vestigación, que junto con la “activa-
ción artística”, permitió desarrollar 
una especie de mapa geológico para 
las comunidades. 

“Al mismo tiempo, complementa 
la científica, nos permitió junto a los 
estudiantes de Geología UdeC, Mi-
guel Ancamán y Sebastián Guerrero, 
mirar el ‘paisaje volcánico’ a través de 
la mirada de las comunidades y re-
conocer cómo estos volcanes han 
ido construyendo el pasado cultural 
de esas comunidades”. 

 
Exposición sensorial 

El trabajo de campo de Rocas Brú-
julas, incluyó recorridos sensoriales 
donde se grabaron los “paisajes so-
noros”, conversaciones con miem-
bros de la comunidad local –desde 
arrieros hasta recolección de visua-
lidades, talleres y acciones sonoras. 
“Así, hemos ido articulando una plu-
ralidad de experiencias, imagina-
rios, saberes y sentires volcánicos si-
tuados”, afirma Carolina Opazo. 

 Esta investigación interdisciplina-
ria, señala la artista visual, se tradu-
jo en un trabajo estético que permi-
tió el desarrollo de dispositivos de 
mediación sonora y editorial, que 
compartiremos en la exhibición ins-
talativa multimedial que inaugura-
mos el 6 de agosto, en la Sala Fede-
rico Ramírez de la Dirección Cultu-
ral de la Municipalidad de 
Concepción. “Se trata de una insta-
lación integrada por paisajes sono-
ros, una topografía volcánica y un 
dispositivo editorial en formato afi-
che que el público podrá llevar”, des-
cribe Opazo.

Noticias UdeC 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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ESTE LUNES FUE LA AUDIENCIA SOBRE BARRAS Y ESTE MARTES SERÁ SOBRE BOLAS DE ACERO, EN LA COMISIÓN ANTIDISTORSIONES

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Durante este martes, con la au-
diencia sobre la existencia de dum-
ping en el mercado de las bolas de 
acero provenientes de China, con-
cluye la segunda jornada de au-
diencias iniciadas el lunes con el 
mercado de las barras de acero, 
que lleva a cabo la Comisión Anti-
distorsiones, como parte de una 
investigación para determinar sal-
vaguardias definitivas a la impor-
tación del metal desde China. Am-
bos casos involucran por una par-
te a la empresa siderúrgica 
Huachipato y también a Moly-Cop 
Chile. 

Tras las audiencias, existe plazo 
hasta el mes de septiembre para 
que la Comisión defina si se man-
tienen por un año más las sobreta-
sas de 24,5% para las barras de ace-
ro y de 33,5%, para las bolas o, en el 
segundo caso, suban las salvaguar-
dias, como lo pide la empresa Moly-
Cop Chile. 

 
Las presentaciones 

Héctor Medina presidente del 
Sindicato N°1 de Trabajadores de 
Huachipato manifestó que “plan-
teamos que se mantuviera el por-
centaje de 24,9% de sobretasa al 
acero chino, pero que aumentara 
por dos años, lo que es muy im-
portante para la recuperación de 
las pérdidas que ha tenido la com-
pañía y con esta situación podría-
mos vislumbrar con mayor tran-
quilidad el futuro de la planta. 
Planteado eso, después, vinieron 
otras conversaciones como una 
sostenida con el encargado de ne-
gocios de China, para ponernos de 
acuerdo en qué es lo que hay que 
hacer en un futuro próximo”. 

A su vez, el presidente del Sindi-
cato N°1 de Trabajadores de la usi-
na destacó que, en el otorgamien-
to provisorio de las salvaguardias 
actuales, la Comisión Antidistor-
siones “actuó legítimamente don-
de técnicamente determinó un re-
sultado que fue de 24,9% de salva-

Sobretasas al acero chino: partes 
defienden posturas en audiencias  
para resolver salvaguardias definitivas

En el caso de Huachipato trabajadores buscan dos años de mantención de 
sobretasas. Moly-Cop Chile, en tanto, quiere subir las salvaguardias. Finalizadas las 
audiencias, viene el cierre de la investigación y la decisión por parte de la Comisión.

de CAP S.A., la contraparte de las 
empresas chinas y otras empresas 
que están siendo afectadas, ade-
más de un representante del go-
bierno chino. Nos dieron 15 minu-
tos a cada sindicato, así que tuvi-
mos tiempo suficiente para 
exponer nuestro punto de vista 
donde fuimos los primeros e hici-
mos ver claramente que el acero 
importado desde China llega con 
dumping porque las materias pri-
mas que usan las siderúrgicas chi-
nas, al igual que nosotros, deben 

tener un valor determinado, don-
de no se entiende que vendan un 
40% menos que el valor de la ma-
teria prima, lo que justifica el otor-
gamiento de las salvaguardias pro-
visorias ya otorgadas por la Comi-
sión Antidistorsiones”, afirmó el 
presidente del Sindicato de 2 de 
Huachipato. 
 
Empresas chinas 

Consultado por los argumentos 
expuestos por las empresas chi-
nas, Orellana comentó que “dijeron 
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guardias para las barras de acero”. 
En tanto, Fernando Orellana, 

presidente del Sindicato 2 de la si-
derúrgica contó que en la audien-
cia de ayer participaron a través de 
presentaciones de 15 minutos los 
representantes de los trabajado-
res. También expusieron los aboga-
dos de la empresa CAP S.A., de la 
empresa Moly-Cop Chile y de la 
contraparte china, indicó. 

“En la audiencia de hoy estuvi-
mos el Sindicato 1 y 2 de trabajado-
res de Huachipato, los abogados 

24,9% es la sobretasa arancelaria a las barras 
acero importado desde China que buscan 
extender por dos años los trabajadores.
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Presidente Gabriel Boric en la Cuen-
ta Pública al país.  

 
Lo que viene 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo de Bio-
bío explicó el proceso que viene tras 
las audiencias de ayer y hoy. “Duran-
te las jornadas de ayer (lunes) y hoy 
(martes) en la audiencia de la Comi-
sión Antidistorsiones se podrá ex-
poner de parte de las empresas in-
volucradas en el mercado del acero 
nacional todos los antecedentes y 
las evidencias que derivan en la exis-
tencia de un dumping proveniente 
desde China específicamente y, por 
lo tanto, lo que esperamos es que la 
Comisión pueda profundizar el aná-
lisis y recoger los distintos antece-
dentes y la información que sea en-
tregada en estas audiencias de ma-
nera que la decisión que deba tomar 
hasta el mes de septiembre, nos per-
mita seguir fortaleciendo el merca-
do de la industria nacional”. 

Respecto al proceso que sigue 
tras las audiencias, el seremi de 
Economía dijo que, en concreto, la 
Comisión Antidistorsiones está to-
davía en un periodo de investiga-
ción donde puede requerir antece-
dentes técnicos, económicos o in-
formación a las distintas empresas 
que participan del mercado del ace-
ro nacional. “Dentro de este proce-
so de investigación se han agenda-
do una serie de audiencias donde 
las empresas involucradas pueden 
llevar antecedentes e información, 
que es lo que está ocurriendo en es-
tas jornadas. El periodo de investi-
gación concluye en septiembre y, 
por lo tanto, la Comisión debería 
tomar una decisión definitiva en 
ese mes la que debe estar en línea 
con los antecedentes que haya re-
cabado la Comisión y en conclusión 
con la investigación que se está de-
sarrollando”, agregó Sepúlveda. 

El jefe de la cartera de Economía 
en la zona recordó que, por el mo-
mento, la Comisión ha tomado una 
medida provisoria que correspon-
de a la aplicación de tasas sobrea-
rancelarias , es decir, impuestos 
adicionales a importación del ace-
ro proveniente de China y en sep-
tiembre se conocerán las medidas 
permanente o definitivas que ten-
drán vigencia por un año adiciona. 

Cabe indicar que Diario Concep-
ción solicitó información sobre la 
presentación ante la audiencia de 
hoy a la empresa Huachipato, pero 
no se entregó ninguna versión al 
cierre de la presente edición.

Presentación de 
empresas chinas
“Dijeron que éramos una industria inefi-
ciente...” señaló Fernando Orellana, pre-
sidente del Sindicato 2 de Huachipato.
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que éramos una industria inefi-
ciente, junto a otras cosas, y que 
ellos hacían bien los procesos y por 
eso podían vender más barato, 
pero para nosotros no es así. Hici-
mos ver que era imposible vender 
un 40% menos que el valor de las 
materias primas, donde además 
mencionamos los subsidios que 
están recibiendo en materia de 
energía y otras cosas también, lo 
que fue demostrado en la primera 
audiencia de abril pasado, donde 
nos dieron la razón por el informe 
técnico que dio a conocer la Comi-
sión Antidistorsiones y que respal-
da la existencia de dumping, pero 
las empresas chinas no reconocie-
ron la existencia de subsidios”. 

Sobre la presentación realizada 
por parte de la empresa Siderúrgi-
ca Huachipato, Fernando Orellana 
afirmó que los representantes de la 
empresa defendieron el otorga-
miento de las salvaguardias con 
argumentos técnicos, exhibiendo 
detalles con gráficos y explicaron 
la fórmula que respalda el 24,9% de 
sobretasa para las barras de acero, 
cuyo otorgamiento definitivo se sa-
brá en septiembre. “Pedimos que se 
extienda por dos años más, por-
que si no es así, en cualquier mo-
mento la Comisión puede bajar lo 
ya otorgado y eso no nos sirve por-
que si la rebajan automáticamen-
te ya no tiene razón para CAP S.A. 
producir acero ya que no se nivela 
la cancha”, dijo. 

La presentación 
Cabe señalar que en la presenta-

ción realizada por parte del Sindi-
cato 1 de trabajadores de la Siderúr-
gica se solicitaron que se aplique el 
arancel vigente definitivo, a dos 
años, evitando el cierre de Huachi-
pato y la desvinculación laboral de 
miles de trabajadores. Del mismo 
modo, pidieron cambios institucio-
nales en el rol de la Comisión, “quie-
nes tienen una mirada holística, y 
que debe ser un organismo que mo-
nitoree los mercados de acuerdo a 
los tratados de libre comercio y 
OMC, realizando investigaciones 
de oficio y a solicitud de las Compa-
ñías incumbentes”.   

Adicionalmente, aludieron a que, 
sin la Siderúrgica, no se hubieran 
superado los embates de la natura-
leza en el terremoto y pandemia y a 
que Huachipato opera con energía 
eléctrica renovable en un 100%, redu-
ciendo la huella de carbono ostensi-
blemente, “somos una Compañía en 
constante modernización e innova-
ción, estando al servicio del merca-
do que demanda nuevos tipos de 
aceros especiales. (incluso en tiem-
po de crisis, la empresa invierte de 50 
a 60 millones de dólares, concretán-
dose hoy)”. También recordaron los 
dichos de la primera autoridad na-
cional. “Les digo fuerte y claro a los 
sindicatos de Huachipato y al país 
entero: el acero tiene futuro en Chi-
le, avanzaremos en acero verde, y lo 
vamos a construir juntos”, expresó el 

Requerido sobre la postura de la 
empresa Moly-Cop Chile, el man-
damás del Sindicato 2 de Huachi-
pato dijo que “también expuso una 
parte que involucra a las barras 
que compran ellos para las bolas de 
acero, donde ellos apoyaron a Hua-
chipato, porque las barras que es-
tán comprando viene con dum-
ping desde China y mañana, en la 
audiencia sobre las bolas de acero, 
sostendrán lo expuesto hoy, porque 
les afecta la llegada de esos produc-
tos más baratos desde China”. 

Desde la firma productora de 
bolas de acero para la molienda de 
cobre, emitieron una declaración 
en la que manifestaron que reafir-
man los daños y riesgos para la 
industria del acero por el dum-
ping chino. “En audiencia ante la 
Comisión Antidistorsiones 
(CNDP) planteó que las medidas 
provisionales sobre las bolas han 
sido insuficientes, ya que los im-
portadores adelantaron los em-
barques ante su entrada en vigor 
o simplemente continúan aumen-
tando sus importaciones” versa el 
documento. Además, la compa-
ñía adelantó que en la audiencia 
de hoy martes solicitará la adop-
ción de medidas definitivas para 
las bolas superiores a las tasas 
provisionales fijadas en mayo, y 
pedirá que su aplicación sea con 
efecto retroactivo sobre las im-
portaciones de bolas que se ade-
lantaron a la decisión de la CNDP. 
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El anuncio de la cartera de Agricultura sobre la incorporación 
de nuevas variedades y más denominaciones de origen para 
el vino chileno fueron aplaudidas a nivel central, sobre todo 
por las industrias vinícolas, pero los pequeños productores 
prefieren preservar las cepas de cada territorio y optimizar 
las posibilidades de etnoturismo.

Productores de vinos locales: 
abogan por la conservación de 
cepas locales y el etnoturismo

SEGÚN AUTORIDADES, LA EXPORTACIÓN HA AUMENTADO EN UN 13% EN LO QUE VA DEL AÑO

La diversificación de cepas es el 
objetivo que buscan las autorida-
des, al dar a conocer las modificacio-
nes a la Ley de elaboración de pro-
ductos, donde se incluyeron más de 
39 cepas para la producción de vinos 
a lo largo de Chile. Lo que sucede, es 
que pequeños productores del Bio-
bío abogan por la conservación de 
las especies de la zona y la búsque-
da de una industria del turismo en 
base al vino. 

Es que el ministerio de Agricultu-
ra dio a conocer la incorporación de 
nuevas variedades y denominacio-
nes de origen para el vino chileno, 
lo que podría incentivar y potenciar 
el desarrollo de nuevos vinos. Esto, 
mediante la incorporación de mo-
dificaciones al decreto 464 de zoni-
ficación vitícola supone un cambio 
en la industria, ya que, desde ahora, 
los productores de vinos podrán in-
corporar cepas que no estaban re-
conocidas en Chile. 

La Ley sobre Producción, Elabo-
ración y Comercialización de Alco-
holes Etílicos, Bebidas Alcohólicas 
y Vinagres, contaría con el mencio-
nado decreto que supone una línea 
de regulación en cuanto a zonifica-
ción y tipos de cepas y que actual-
mente contaría con al menos 100 ce-
pas identificadas. La iniciativa bus-
ca competir en el mercado vinícola 
internacional, ya que los producto-
res podrán aumentar el universo de 
cepas cultivables.  

El ministro de Agricultura, Este-
ban Valenzuela, aseveró que “la in-
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sinos y ahora lo mismo pasa con la 
cepa el País”, la cual aseveró que es 
característica de la zona. 

Cabe recordar que, en su momen-
to, la cepa ‘País’ fue desprestigiada 
con la llegada de cepas francesas al 
territorio nacional y no fue hasta 
hace unos años que fue proclamada 
y reivindicada como una especie 
propia de los productores de las zo-
nas cercanas al Valle del Biobío. 

“Se vienen a incluir este tipo de ce-
pas para que las viñas grandes por 
supuesto tengan más posibilidades 
para que puedan expandir sus mer-
cados”, pero Rozas persevera en la 
idea de que no será viable para los 
pequeños y medianos productores. 

Por otro lado, Patricio Cea, viña-
tero apasionado en la materia es 
oriundo de la zona de Millapoa y 
hace un par de años descubrió en-
tre sus viñedos una cepa descono-
cida llamada ‘Trincadeira’, la cual 
sólo se da en Portugal y que ca-
sualmente fue encontrada entre 
sus especies. 

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Productores del Biobío 
Cristian Rozas de Viña San Roke, 

ubicada en San Rosendo, observa 
de manera crítica la diversificación 
de cepas. “Este tipo de normativas fa-
vorecen en general a las viñas gran-
des”, aseveró y recordó lo que suce-
dió hace unos años atrás con el pipe-
ño. “Se incluyó como denominación 
y al final es para que en todo Chile lo 
puedan hacer y cuando era un pro-
ducto prácticamente exclusivo de 
acá, de nuestra región o de la región 
de Ñuble y de los pequeños campe-

dustria del vino es la más impor-
tante del país desde el punto de vis-
ta de la proyección de Chile. El vino 
chileno es nuestro gran embajador 
cultural de las delicias y de la diver-
sidad de nuestro país y este es un día 
muy importante, porque, por una 
parte, tenemos un repunte en la ven-
ta de vinos al exterior y a su vez, es-
tamos junto al SAG, creando, por 
una parte, nuevas zonas de produc-
ción de vino y también nuevas cepas. 
La industria va innovando y mejo-
rando cada vez más” 
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Desde la viña Doña Luisa, Cea 
aboga por la necesidad de preser-
var las cepas y sus tradiciones. Asi-
mismo, adhiere a la idea de que los 
productores de vino ya no batallan 
solos en la búsqueda de dar a cono-
cer su trabajo, si no, observa con ad-
miración el trabajo en conjunto de 
las autoridades. “La mesa del Eno-
turismo es una muy buena oportu-
nidad para los pequeños producto-
res de vino. (...) Hay muchas perso-
nas que producen vinos orgánicos 
sin saber que son orgánicos y eso es 
una particularidad de nuestra 
zona”, aseveró. 

Cea, como admirador de los vinos 
y partícipe de la búsqueda de la pre-
servación de la cepas y creación de 
productos vitivinícolas, persevera 
en la zona con su viña más querida, 
la Tinta Amarela. Asimismo, afirmó 
que “más que diversificar nuestras 
cepas, deberíamos relevar la impor-
tancia del cultivo de viñedos en el 
Biobío y fomentar el enoturismo, en 
definitiva, dar a conocer las impor-
tantes cepas que tenemos en la 
zona, por lo que extiendo la invita-
ción a la comunidad a la actividad 
que realizaremos este próximo sába-
do en el Museo Histórico, ubicado en 
el Parque Ecuador, donde estare-
mos mostrando nuestros produc-
tos y dando a conocer importantes 
noticias para los pequeños produc-
tores del Biobío”, afirmó. 

Otra zona que llama la atención es 
Santa Juana, consolidada a la fecha 
como un lugar con gran patrimonio 
vinícola. Pedro Zambrano, parte de 
la Agrupación de Viñateros el Carre-
tero de la zona, aseveró que “acá se 
utilizan solo dos cepas y general-
mente no se utilizan grandes canti-
dades de terreno”. El viñatero asegu-
ró que se trabajan con cepas man-
tienen la identidad de la zona, pero, 
aun así, “cuesta que se vendan los 
productos en épocas de invierno, se 
da mucho más en septiembre y ve-
rano, donde es más confiable poder 
salir a ofrecer nuestros productos”, 
sumó. 

Por otra parte, Baltazar Roa, pre-
sidente de la Cooperativa Campesi-
na Los Notros, de la comuna de Na-
cimiento, aseguró que la iniciativa es 
positiva, ya que permitiría ampliar 
el perfil de productor a una catego-
ría profesional. 

“Hoy estamos trabajando en un 
proyecto de la mano de la Universi-
dad de Concepción, que precisa-
mente busca introducir sus produc-
tos a mercados extranjeros”, sumó 
también que “ las cepas País y 
Cinsault, las cuales estarían dentro 
de la modificación al Decreto 464, 
constituyen una oportunidad para 
todos los productores nacionales 
de incrementar la competitividad 
de sus productos en el mercado na-
cional e internacional, y también es 
consecuente en lo absoluto con la 
mirada a mediano plazo de nuestra 

organización”. 
“Sería importante adicionar la po-

sibilidad nuevas denominaciones 
de territorios específicos, por ejem-
plo la comuna de Nacimiento pro-
piamente, en donde podamos mos-
trar al mundo la riqueza de la cultu-
ra histórica vitivinícola de nuestros 
ancestros que evidencian vides de 
una antigüedad centenaria, que hoy 
se están atendiendo muy seriamen-
te por una gran cantidad de pro-
ductores que visualizan el Enotu-
rismo como una potente estrategia 
comercial para el rubro del vino y la 
agricultura”, puntualizó Roa. 

 
A nivel regional 

Según el registro de la Odepa Ofi-
cina de Estudios y Políticas Agra-
rias (Odepa), en la región del Biobío, 
se contabilizaron durante el 2023 
cerca de 923 miles de litros de vinos 
con DO, esto quiere decir que son 
producidos con productos de la 
zona y tienen las características pro-
pias de sus cepas. 

En la región del Biobío, la cepa 
que marca más presencia es la País 
- Mission, con 97 miles de litros en 
bodegas, le sigue la cepa de Mosca-
tel de Alejandría y la Cinsault. Asi-
mismo, los lugares donde se con-
centra mayoritariamente la produc-
ción de estas cepas son Yumbel, 
Santa Juana, Tomé y Los Ángeles. De 
la misma forma, están reconocidos 
varios lugares en el Biobío por su 
alto patrimonio cultural vinícola 
donde se puede mencionar San Ro-
sendo, Florida y Nacimiento. 
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Embarcaciones 
artesanales
La convocatoria piloto que impulsa 
INDESPA, contempla recursos por 
cerca de $ 240 millones y está dirigida  
a embarcaciones artesanales.

Indespa financiará 
dispositivos para prevenir 
capturas no deseadas

fusión de este llamado en donde 
participaron pescadores y pes-
cadoras de los puertos pesque-
ros artesanales de Lebu y San 
Vicente. 

 
Flotas más grandes 

El seremi de Economía, Fomen-
to y Turismo del Biobío, Javier Se-
púlveda, precisó que “la región 
del Biobío posee una de las flotas 
pesqueras artesanales más gran-
des del país, con embarcaciones 
que tienen diversos desafíos para 
seguir modernizándose. Por esta 
razón, el programa piloto de In-
despa que inicia en Biobío tiene 
gran significancia en nuestro sec-
tor artesanal, puesto que permi-
tirá dar un mayor cumplimiento 
a la normativa vigente, a la vez 
que eleva el estándar de la pesca 
que se realiza en nuestras costas. 
Esperamos que con esta impor-
tante inversión nuestra pesca re-
gional siga creciendo y entregan-
do mejores oportunidades de cre-
cimiento y desarrollo”.

La pesca incidental o captura 
no deseada de mamíferos mari-
nos en las redes de pesca es un 
problema presente en distintas 
pesquerías a nivel mundial, y Chi-
le no es la excepción. Para avan-
zar en acciones con la flota pes-
quera artesanal que contribuyan 
a la sustentabilidad y al cumpli-
miento de normas chilenas e in-
ternacionales, el Instituto Nacio-
nal de Desarrollo Sustentable de 
la Pesca Artesanal y de la Acuicul-
tura de Pequeña Escala, INDES-
PA, lanzó en la región del Biobío 
el primer programa piloto para 
apoyar la implementación de dis-
positivos acústicos (pingers) en 
embarcaciones albacoreras (pez 
espada) que utilizan redes de en-
malle, y que mediante esta tecno-
logía puedan reducir la pesca no 
deseada de mamíferos como del-
fines. 

La convocatoria piloto que im-
pulsa INDESPA, contempla re-
cursos por cerca de 240 millones 
de pesos y está dirigida específi-
camente a embarcaciones artesa-
nales entre los 12 y 18 metros de 
eslora, activas en la región del 
Biobío, que cuentan dentro de las 
especies autorizadas en el Servi-
cio Nacional de Pesca y Acuicul-
tura la captura de albacora o pez 
espada con redes de enmalle. 

En este contexto, durante esta 
semana, el instituto realizó la di-

100
cepas de vino habrían en Chile, según 
Ley sobre Producción, Elaboración y 
Comercialización de Alcoholes Etílicos, 
Bebidas Alcohólicas y Vinagres.
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“100 años sin Puccini”es el 
nuevo espectáculo que prepara 
la Orquesta Sinfónica UdeC

CONCIERTO NÚMERO 8 DE LA TEMPORADA

Giacomo Puccini fue un au-
tor que marcó para siempre la 
música, y sobre todo la ópera. 
De su talento surgieron mon-
tajes imborrables como “La 
bohème”, “Madama Butter-
fly” y “Tosca”, trabajos que si-
guen presentes hasta el día 
de hoy, y seguramente lo ha-
rán por muchos años más. Y 
en el año del centenario de su 
fallecimiento, la Orquesta 
Sinfónica UdeC realizará un 
sentido tributo a su obra en su 
concierto número 8 de la tem-
porada, que tendrá dos pre-
sentaciones, este viernes y sá-
bado, ambas desde las 19 ho-
ras en el Teatro UdeC. 

“100 años sin Puccini” es el 
nombre del concierto, donde 
la Sinfónica estará acompa-
ñada por el Coro UdeC, los 
solistas Paulina González y 
José Azócar, todos bajo la di-
rección del maestro Víctor 
Hugo Toro. El repertorio in-
cluirá arias de sus óperas más 
famosas: “Si, mi chiamano 
Mimì” de “La bohème”, “Vissi 
d’arte” de “Tosca”, “Un bel dì 
vedremo” de “Madama But-
terfly” y “Nessun dorma” de 
“Turandot”. 

El maestro Toro comentó 
que “estoy muy feliz de reen-
contrarme con la Orquesta 
Sinfónica y con el coro de la 
Universidad de Concepción. Y 
además, en un programa tan 
especial, como un programa 
en homenaje a Giaco-
mo Puccini. Uno de 
los más grandes pla-
ceres que uno puede 
tener como director de 
orquesta es cuando diriges 
un programa Puccini”.  

Al respecto, agregó que “es 
una música tan expresiva, tan 
intensa, tan musical, tan llena 
de los mejores sentimientos, 
de tanta emoción. Y además, 
el hecho de juntar a la Or-
questa Sinfónica, al Coro, y 
dos grandes solistas como 
Paulina González y José Azó-
car, nos da todos los ingre-
dientes para que sean real-
mente dos conciertos muy, 
muy especiales”. 

El director también destacó 
la relevancia que tiene la figu-
ra de Puccini en la historia de 
la ópera mundial. 

“Giacomo Puccini, es uno 
de los más grandes composi-
tores de ópera de todos los 

Dos presentaciones tributo al autor italiano, este viernes y 
sábado, alista la agrupación, donde será acompañada por el 
Coro UdeC, los solistas Paulina González y José Azócar,  y la 
dirección de Víctor Hugo Toro. 
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tiempos. Si la ópera es consi-
derada el espectáculo más 
emotivo del mundo, es en gran 
parte gracias a él. Sus obras es-
tán escritas, estructuradas 
para emocionarnos, para ha-
cernos llorar, para rompernos 
el corazón. Y muchos de los 
más grandes personajes feme-
ninos de la historia de la ópe-
ra fueron escritos por Puccini. 
Estoy muy contento de poder 
hacer esta muestra panorá-
mica de la obra pucciniana en 
este gran homenaje que hare-
mos con la Orquesta y el 
Coro”. 

Las entradas para ambos 
conciertos están a la venta a 
través del sistema Ticketplus 
y en la boletería del Teatro 
UdeC.  

 
Un innovador 

Giacomo Puccini nació el 
22 de diciembre de 1858 en 
Lucca, Gran Ducado de Tosca-
na. Es considerado uno de los 
compositores más importan-
tes en la historia de la ópera. 
Nacido en Lucca, Italia, Pucci-
ni fue un innovador de su 
tiempo, fusionando las tradi-
ciones operísticas italianas 
con inf luencias modernas 
para crear un estilo único, ve-
rista y profundamente emo-
cional.  

Puccini, además, es conoci-
do por su capacidad para 
crear personajes complejos y 
emocionalmente resonan-
tes, especialmente sus he-
roínas, que han dejado una 
huella indeleble en el reper-
torio operístico. Su música 
sigue siendo una de las más 
interpretadas y queridas por 

audiencias de todo el mundo. 
Falleció el 29 de noviembre 
de 1924, a los 65 años, en Bru-
selas, Bélgica. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Estoy muy feliz de reencontrarme con la  
Orquesta Sinfónica y con el coro de la Universidad de  
Concepción. Y además, en un programa tan especial 

Víctor Hugo Toro, director nacional.“ ”
Culrura& 
Espectáculos
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Dentro del ámbito de la músi-
ca penquista, uno de los grupos 
que lleva más trabajo de forma 
ininterrumpida es Los Muertos. Y 
la agrupación acaba de lanzar 
nuevo single, junto a un video-
clip. “El momento de la verdad” se 
llama el tema, que ya está dispo-
nible en las principales platafor-
mas de música. 

El tema habla de uno de los tan-
tos episodios y aventuras de la vida 
del guerrillero Manuel Rodríguez, 

“El momento de la verdad”, nuevo single de 
Los Muertos que también incluye videoclip

García. Sería el último adelanto an-
tes de la presentación de su próxi-
mo disco, una  obra conceptual que 
tiene como protagonista al prócer 
rebelde.   

En el caso del video, la realización 
contó con la dirección del artista 
audiovisual Guido Ulloa y con la 
participación de integrantes de la 
Asociación Histórico Cultural 
Frontera del Biobío y Asociación 
Histórico Cultural Guerra de Inde-
pendencia de Chile.
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que es figura central en las compo-
siciones de la banda para lo que 
será su cuarto álbum de estudio. 
En este trabajo, refuerza el concep-
to de rescate histórico a través del 
rock, algo que caracteriza a esta 
banda chilena desde sus inicios a 
comienzos de los 2000. 

Este single, el sexto que han pre-
sentado hasta la fecha, fue registra-
do, mezclado y producido en Estu-
dios FM por el ingeniero Franco 
Maestri y masterizado por Joaquín 

OBRA DE DANZA CONTEMPORÁNEA Y PERFORMANCE DE LA COMPAÑIA SUDAMERICANAS BIOBÍO

“Cada cierto tiempo somos sacudi-
dos por acontecimientos extremos, 
que ponen a prueba nuestra capaci-
dad de sobrevivencia y de existencia 
infinita”. Bajo esa premisa, y en una 
propuesta que explora, a través de 
una intensa performance física, la re-
sistencia colectiva contra las estruc-
turas hegemónicas, se construye “La 
batalla feroz”, obra de danza contem-
poránea y performance de la Compa-
ñía Sudamericanas Biobío. Un traba-
jo que tiene su gran estreno mañana, 
desde las 19.30 horas, en la sala de cá-
mara del  Teatro Biobío. 

Brenda Gatica, directora de la 
obra, comentó que “la idea nace en 
una primera instancia, como un es-
pacio de residencia de investiga-
ción y creación escénica, que reali-
zamos desde marzo del 2023 en el 
Centro de creación C3. Para ello, 
realicé una convocatoria abierta 
para los artistas de la Región que 
quisieran participar de este proce-
so de investigación anual, llamado 
‘Acontecer una presencia Sudame-
ricana”, nombre que viene, justa-
mente, del deseo de visibilizar un 
modo de concebir el hecho creati-
vos a partir del reconocimiento 
identitario, de artistas del sur del 
mundo, reconociendo también 
nuestra huella mestiza, reconocién-
donos en la diferencia, en la diver-
sidad de miradas y subjetividades”. 

En ese sentido, agregó que “lue-

FOTO: CEDIDA

Bajo la dirección de Brenda Gatica,  el montaje ofrece una propuesta que busca involucrar activamente 
al espectador. Su debut será mañana, a las 19.30 horas. 

go participar en festivales nacionales 
e internacionales. Igualmente, posibi-
litar talleres, mediaciones  e inter-
cambios con otras compañías locales, 
y con colegios o instituciones intere-
sadas en el intercambio cultural escé-
nico”, dijo Gatica. 

La obra, que dura 40 minutos, cuen-
ta con el  patrocinio del Centro de 
Creación C3 Concepción- Residen-
cia de Creación 2023 y la municipali-
dad de Concepción. Además, es un 
proyecto escénico financiado por el 
Fondo Nacional de Fomento y desa-
rrollo en las Artes Escénicas, Convo-
catoria 2024 Línea Creación.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

“La batalla feroz” tendrá su estreno  
en sala de cámara del Teatro Biobío

go de un proceso de largo alcance, 
comienzan a surgir hallazgos es-
cénicos, insumos coreográficos que 
fueron alimentando el proceso de 
creación de obra. Aún no sabíamos 
que nombre tendría, pues la pri-
mera etapa de la residencia consis-
te en entrenar un estado escénico 
performativo y luego de propiciar 
ese estado, recién podemos comen-
zar a generar un relato físico, un 
concepto de obra, que  hoy lleva el 
nombre de ‘La batalla feroz’, con 
seis performer en escena: Gaeil Ol-

sen, Francisca Oyanadel, Karen Re-
yes, Kari Moraga, Brenda Gatica y 
Maxwell Morales”. 

Sobre la trama, detalló que “es un 
relato físico, es una experiencia escé-
nica que invita a les espectadores a en-
tregarse a la atmósfera sonora y a las 
imágenes físicas que van acontecien-
do los performer. Invita a la/los espec-
tadores a abrir sus canales  subjetivos 
para dar riendas sueltas a sus per-
cepciones y subjetividades como ob-
servador activo. En este sentido, para 
nosotros es muy importante conectar 

con nuestros espectadores, que ellos 
terminen de cocinar la obra , con su 
mirada, con su propia memoria y de-
seo de relato”. 

Luego del estreno de hoy -entradas 
a la venta en Ticketplus, la obra repe-
tirá funciones en la misma sala de cá-
mara del Teatro Biobío el 6 y 13 de sep-
tiembre, a las 19.30 horas. “Más ade-
lante, tenemos agendadas 
presentación funciones en noviembre 
con Sala de Bandera Negra y también 
queremos circular con la obra, en 
otras ciudades de la Región, para lue-
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Brenda Gatica, directora de “La batalla feroz”.

Luego de su función de estreno, 
“La batalla feroz” tendrá 
presentaciones en la misma 
sala el 6 y el 13 de septiembre.   

“Es un relato físico, una 
experiencia escénica que invita 
a los espectadores a entregarse 
a la atmósfera sonora y a las 
imágenes físicas”.

“Esta experiencia tiene una 
puesta en escena minimalista, 
protagonizada por un sonido 
vibrante y multidireccional”. 

FRASE
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CLASIFICÓ A LA FINAL EN LA LUCHA GRECORROMANA

En Tokio 2021, Yasmani Acosta 
terminó un tanto decepcionado 
su participación en los Juegos 
Olímpicos. Y es que tras perder en 
semifinales, también cayó en el 
duelo por el bronce, rematando 
cuarto. Hace un tiempo, dijo que 
tampoco recibió su diploma. Que-
ría una revancha, y la tuvo en Pa-
rís 2024. En el Champ de Mars, el 
cubano nacionalizado chileno ha 
tenido una actuación extraordi-
naria en la lucha grecorromana, 
categoría 130 kilos, y se metió en 
la final. Ya aseguró plata, y hoy irá 
por el oro. 

Acosta tuvo reñidos encuen-
tros antes de alcanzar las semifi-
nales. Primero ante el búlgaro 
Kiril Milov con 
quien terminó 
empatado 1-1, 
y logró avan-
zar por haber 
decretado la 
igualdad, ya 
que el último 
competidor en 
anotar puntos es 
el que tiene la 
ventaja en caso de 
paridad. 

En los cuartos de 
final el escenario fue 
similar. Acosta tam-
bién comenzó abajo y  
logró igualar las accio-
nes en el segundo pe-
riodo. Su rival además 
era uno de los mejores del 
mundo: Abdellafit Moha-
med, que fue bronce en el Mun-
dial de 2023. 

En semifinales, se midió con el 
chino Lingzhe Meng (1-1), y avan-
zó por puntuar en el último turno.  
Ahora, se medirá con un rival que 
aparece como imposible: el cu-
bano Mijaín López, ganador del 
oro olímpico en las cuatro últimas 
ediciones de la competencia y a 
quien el propio Acosta no duda en 

Yasmani Acosta tuvo 
su revancha y va  
por el oro olímpico

Luchador superó las semifinales, 
instancia en que perdió en Tokio 
2021, y aseguró al menos medalla de 
plata. Hoy en la madrugada también 
era el debut de María José Mailliard y 
Paula Gómez en el canotaje. 

mifinal me estaba dan-
do consejos. Nos lleva-

mos muy bien”. 
 

Esperanza  
en el agua 

Esta madruga-
da, María José 
Mailliard tenía su 
esperado debut 
en París 2024. Jun-

to a Paula Gómez, 
el C2 500 metros, esta-

ban programadas en el 
heat 1, con duplas de Cuba, Polo-
nia, Ucrania, China, Alemania y 
Francia. 

Son dos series clasificatorias, y 
los dos mejores de cada tiempo 
avanzarán directamente a las se-
mifinales, que se disputarán el 
viernes. Mientras, todas las de-
más duplas disputarán los cuar-
tos de final, programados para 
hoy a las 7.20 horas. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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MAILLIARD Y GÓMEZ ya compitieron juntas, y con buenos resultados, 
en los Panamericanos 2023. 

Luego de acceder a la ronda de los 16 mejo-
res vía repechaje, los primos Marco y Esteban 
Grimalt querían seguir avanzando en el vólei-
bol playa de París 2024. Sin embargo, no pudie-
ron con la dupla qatarí de Cherif Younousse y 

Ahmed Tijan y quedaron fuera del evento. 
El binomio nacional se inclinó en dos sets, 

con parciales de 21-14 y 21-16, ante un pareja 
que llegó invicta a esta etapa y fue bronce en 
Tokio 2021. 

Primos Grimalt se despiden en octavos de final 
FOTO: SEBASTIÁN MIRANDA/COCH 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

ACOSTA fue 
cuarto en  

Tokio 2021. 

tildar como su ídolo.  El comba-
te se disputará cerca de las 14 ho-
ras de Chile. 

 
“Sueño cumplido” 

Tras las semifinales, el lucha-
dor habló con la prensa -no lo 
hizo luego de sus primeros com-
bates- y afirmó que “ha sido mu-
cho trabajo, mucho sacrificio. 

Estar fuera de tu país, en mi 
caso de Cuba, por nueve años 
luchando, derribando obstá-
culos por llegar a una final 
olímpica, realmente es un sue-
ño cumplido”. 

Sobre la final de hoy, ase-
guró que “Mijaín es mi ído-

lo. Sé su historia, por 
todo lo que ha 

pasado y 

que hay detrás de sus logros. Es 
mi amigo, mi hermano, y espero 
que sea una final bonita. Muchas 
cosas de las que sé hoy, es gracias 
a él, e incluso cinco, seis minutos 

antes de pe-
lear la se-

Deportes
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UDEC VENCIÓ A LIMACHE EN EL ESTER ROA

Luego de tres empates consecu-
tivos, la UdeC necesitaba una victo-
ria para dar un salto que lo pusiera 
de lleno en la discusión por entrar 
a la liguilla por el ascenso en Prime-
ra B. Y aunque no mostró su mejor 
nivel, sí aprovechó sus opciones y se 
impuso por 2-0 a Limache, en due-
lo disputado en el Ester Roa.  

El encuentro partió con intensi-
dad, y aproximaciones interesan-
tes de ambos equipos. En la UdeC, 
Rodríguez intentó desde larga dis-
tancia, con un derechazo que se fue 
cerca del poste izquierdo de Álvarez, 
mientras en la visita un remate ra-
sante cruzado de Pinto, desde el 
costado derecho del área, inquietó 
a Matamala. 

Sin embargo, ese ritmo fue deca-
yendo con el paso de los minutos, y 
el trámite se volvió similar al de los 
últimos encuentros en casa de la 
UdeC: tratando de pararse en cam-
po contrario, pero con pocas ideas 
de cómo generar peligro en el área 
rival. Además, cada vez que se pro-
dujo una situación de posible con-
tra, Limache cortó bien el juego 
para reordenar sus líneas.  

La más clara de la primera frac-
ción la tuvo el local. A los 33’ Fe-
rreyra se lo perdió solo, de forma in-
creíble, luego de un rebote dado por 
Álvarez tras un primer intento del 
jugador argentino. En ese segundo 
remate, elevó sobre el travesaño, en 
una acción que fue lamentada por 
sus compañeros y toda la banca. 

A los 38’, Tarifeño tomó un centro 
de Morales cerca del punto penal e 
impactó de tijera, en un remate que 
fue bien controlado por Matamala, 
en la única llegada algo más peligro-
sa que tuvo la visita antes del des-
canso.  

En el cierre del primer tiempo, 
Garrido fue a pelear un balón aéreo 
y Tarifeño cayó sobre su pie derecho. 
El zaguero central se quedó en el 
piso y fue retirado en camilla, con 
evidentes muestras de dolor. Sin 
embargo, el defensor volvió al cam-
po para el segundo tiempo. 

 
Mucha contundencia 

En el inicio del complemento, 

Volvió al triunfo y se mete de  
lleno en la pelea por la liguilla
Con tantos de González y Sánchez Sotelo, el Campanil cortó una racha de tres empates consecutivos y 
escaló al noveno puesto, y queda fuera de los ocho primeros solo por diferencia de goles.

 FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Sánchez Sotelo pudo marcar pero 
Álvarez achicó bien, y a los 53’ un re-
mate de Morales se desvió en Flores 
y se fue al córner para la visita. 

En ese trámite, sin tanta llegada, 
se produjo la apertura de la cuenta. 
A los 58’, un centro de Alemán fue 
desviado por Sanhueza, y González 
se barrió para anticipar a Álvarez y 
anotar el primero para el local.  

Rivero hizo cambiar ofensivos, 
con el ingreso de Flores y Castro, tra-
tando de ir por el empate, en un es-
cenario que a la UdeC le acomoda-
ba para la contra. A los 65’ Herrera 
remató y su disparo, tras ser traba-
do, se fue desviado por poco.  

A los 70’ llegó el segundo. Un cen-
tro de Rodríguez contó con la desin-
teligencia de Álvarez y un zaguero, 
la pelota pasó y le rebotó en el mus-
lo a Sánchez Sotelo. Un gol “feo”, 
pero que valía mucho. 

Ese tanto le dio mucha tranquili-
dad al local, y Torrente hizo varios 
cambios pensando en aguantar la 
diferencia. Recién a los 87’, un rema-
te de Castro se fue cerca de poste de-
recho de Matamala, pero a la visita 
le costaba mucho generar opcio-
nes claras de real peligro. 

El trámite se mantuvo así hasta el 
cierre, y la UdeC se quedó con tres 
puntos fundamentales en su inten-
ción de entrar a la liguilla. De hecho, 
alcanzó a San Marcos y Recoleta, 
que cayó ayer con Curicó, todos con 
27 unidades, pero el Campanil tie-
ne peor diferencia de gol que los 
otros equipos. Pese a ello, dio un 
gran paso para avanzar a la pos-
temporada. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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2
LIMACHEUDEC

0
Estadio Ester Roa Rebolledo 
Árbitro: Miguel Araos

GOLES

58’ González 
70’ Sánchez Sotelo

No hizo
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Santoral: Transfiguración del Señor

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

5/10 3/9
LOS ÁNGELES

6/11
SANTIAGO

4/10
CHILLÁN4/10

RANCAGUA

4/11
TALCA

1/9
ANGOL

2/9
TEMUCO

2/9
P. MONTT

2/11
MIÉRCOLES

1/12
JUEVES

2/13
VIERNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Maicao  
• Barros Arana 541

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Andalué 
• Fresia 38

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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